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I. — INLEIDENDE UITEENZETTING 
VAN DE STAATSSECRETARIS VOOR 

ARMOEDEBESTRIJDING, GELIJKE KANSEN, 
PERSONEN MET EEN BEPERKING EN 

WETENSCHAPSBELEID, BELAST MET GROTE 
STEDEN, TOEGEVOEGD AAN DE MINISTER VAN 

VEILIGHEID EN BINNENLANDSE ZAKEN

De staatssecretaris verwijst naar de beleidsnota 
(DOC 54 3296/022).

II. — ALGEMENE BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Werner Janssen (N-VA) gaat eerst in op de 
onderzoeksprogramma’s -en infrastructuren bestaande 
onderzoeksprogramma’s werden hervormd en voor 
2018-2019 wordt een nieuwe generatie onderzoeks-
programma’s in het vooruitzicht gesteld. Doel is om in 
2019 te komen tot sterkere samenwerkingsverbanden 
FWI – universiteiten.

FED-tWIN

De samenwerking tussen FWI – universiteiten biedt 
reële loopbaanmogelijkheden voor jonge postdoc-on-
derzoekers: in 2019 wordt de eerste oproep afgesloten.

BRAIN-be

Voor de periode 2019-2023 wordt 88  miljoen 
euro uitgetrokken voor onderzoeksprojecten tus-
sen FWI en universiteiten met een focus op federale 
onderzoeksnoden/-bevoegdheden en als specifiek 
aandachtspunt de internationale netwerking van 
onderzoekers

Airbus

Samen met de FOD Economie, KMO, Middenstand 
en Energie wordt bijkomend 45 miljoen euro ter beschik-
king gesteld voor ondersteuning aan bedrijven voor 
participatie bij Airbus. Dit is een goede zaak en een 
grote opportuniteit voor onze bedrijven. Om hoeveel 
geld gaat het zo in totaal? Is er een specifi eke verdeling 
over de gewesten?

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DE LA SECRÉTAIRE 
D’ÉTAT À LA LUTTE CONTRE LA PAUVRETÉ, À 
L’ÉGALITÉ DES CHANCES, AUX PERSONNES 

HANDICAPÉES, ET À LA POLITIQUE 
SCIENTIFIQUE, CHARGÉE DES GRANDES 
VILLES, ADJOINTE AU MINISTRE DE LA 

SÉCURITÉ ET DE L’INTÉRIEUR

La secrétaire d’État renvoie à sa note de politique 
générale (DOC 54 3296/022).

II. — DISCUSSION GÉNÉRALE

A. Questions et observations des membres

Questions des membres

M. Werner Janssen (N-VA) aborde en premier lieu 
les infrastructures et programmes de recherche. Les 
programmes de recherche existants ont été réformés et 
une nouvelle génération de programmes de recherche 
est attendue pour 2018-2019. L’objectif est de renforcer, 
en 2019, les liens de collaboration entre les universités 
et les Établissements scientifi ques fédéraux (ESF).

FED-tWIN

La collaboration entre les ESF et les universités offrira 
de véritables perspectives de carrière pour les jeunes 
chercheurs post-doctorants. Le premier appel à propo-
sitions sera clôturé dans le courant de 2019.

BRAIN-Belgique

Pour la période de 2019-2023, un montant de 
88 millions d’euros sera prévu en faveur de projets de 
recherche entre les ESF et les universités avec une 
mention spéciale pour les compétences et besoins fédé-
raux en matière de recherche et pour point d’attention 
spécifi que le fonctionnement en réseau des chercheurs 
à l’échelle internationale.

Airbus

En collaboration avec le SPF Économie, un budget 
supplémentaire de 45 millions d’euros sera dégagé pour 
soutenir les entreprises dans le cadre de la participation 
au projet Airbus. Il s’agit d’une bonne chose et d’une 
opportunité considérable pour nos entreprises. Quel est 
le montant du budget total? Une répartition spécifi que 
entre les Régions est-elle prévue?
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Vervanging onderzoeksschip Belgica

Eind 2020 moet er een nieuw schip zijn, in 2019 
wordt alvast het exploitatiemodel vastgelegd. Wat de 
naamkeuze betreft, is er voor de weg van burgerparti-
cipatie gekozen.

Het schip was al jarenlang aan vervanging toe. Het 
is een verwezenlijking van deze regering/deze staats-
secretaris dat de knoop eindelijk doorgehakt werd. 
Oplevering in 2020 zal geen dag te vroeg zijn. De 
investering maakt dat België zijn internationale ver-
plichtingen kan blijven uitvoeren en is belangrijk voor 
wetenschappelijk onderzoek op onze Noordzee. Het 
is verder een goed initiatief om scholen en publiek te 
betrekken. Jongeren warm maken voor wetenschap (en 
STEM) is belangrijk. Misschien is het een opportuniteit 
om de naam van het schip naar een vrouwelijke weten-
schapster te vernoemen?

Zuidpoolbasis

Dit jaar werd de internationale vzw “Poolinstituut” 
opgericht. Nu volgen de verdere juridische stappen in 
het oprichtingsproces (verleiden notariële akte) en de 
feitelijke operationalisering van het instituut (aanduiding 
stichtende leden).

De bedoeling is dat het vanaf 01.01 2019 operationeel 
is. Tijdens de Arctische zomer worden 22 wetenschap-
pers op de basis verwacht.

Het gaat om een knappe verwezenlijking van de 
staatssecretaris. Er is een oplossing gevonden, waarin 
iedere betrokken partij zich kon vinden. Dit was belang-
rijk, ook voor onze internationale (wetenschappelijke) 
uitstraling. Dit land blijft uiteindelijk één van de slechts 
12 stichtende leden van het Verdrag van Washington 
inzake Antarctica (1959). Onder meer om die reden 
is het belangrijk dat de oprichting van de i.vzw nu zo 
snel mogelijk een feit genoemd kan worden. In het ver-
lengde daarvan: is er al zicht op internationale partners 
voor de i.vzw?

Von Karmaninstituut

De schulden zijn min of meer weggewerkt, de Raad 
van Bestuur is hervormd en er is een nieuw business-
plan Voor 2019 zijn nieuwe middelen voorzien.

Binnen FWI: ondersteuning onderzoeksinfrastructuren

Binnen de FWI is er een eigen onderzoeksinfrastruc-
tuur, maar géén federaal instrument dat de FWI toelaat 

Remplacement du navire de recherche Belgica

Le nouveau navire devra être disponible fi n 2020. 
Le modèle d’exploitation sera déjà établi en 2019. En 
ce qui concerne le choix du nom, la secrétaire d’État a 
opté pour une participation des citoyens.

Le navire devait être remplacé depuis longtemps. Il 
revient au gouvernement actuel et à sa secrétaire d’État 
d’avoir enfi n tranché. La livraison en 2020 n’arrivera 
pas trop tôt. L’investissement permettra à la Belgique 
de continuer à respecter ses obligations internationales 
et sera important pour la recherche scientifi que en mer 
du Nord. La volonté d’associer les écoles et le public 
constitue en outre une bonne initiative. Il est important 
d’encourager les jeunes à se tourner vers les sciences 
(et les STEM). Ne serait-ce peut-être pas l’occasion de 
baptiser le navire du nom d’une femme scientifi que?

Base antarctique

L’ASBL internationale “Institut polaire” a été créée 
cette année. Les étapes juridiques suivantes dans le 
processus de constitution (passation de l’acte notarié) 
et la mise en fonction effective de l’Institut (désignation 
des membres fondateurs) vont à présent se dérouler.

L’objectif est que l’Institut soit opérationnel à partir du 
1er janvier 2019. Vingt-deux scientifi ques sont attendus 
sur la base pendant l’été arctique.

Il s’agit d’une habile réalisation de la secrétaire 
d’État. Elle a trouvé une solution à laquelle chaque 
partie concernée peut adhérer. C’était important, y 
compris pour le rayonnement (scientifi que) international 
de la Belgique. Notre pays reste en défi nitive un des 
douze signataires initiaux du Traité de Washington sur 
l’Antarctique (1959). C’est une des raisons pour les-
quelles il est important que la création de l’AISBL puisse 
être le plus rapidement possible inscrite dans les faits. 
Dans le même ordre d’idées: a-t-on déjà une idée des 
partenaires internationaux de l’AISBL?

Institut Von Karman

Les dettes ont été quasiment résorbées, le Conseil 
d’administration a été réformé et un nouveau business 
plan a été élaboré. De nouveaux moyens ont été prévus 
pour 2019.

Soutien aux infrastructures de recherche au 
sein des ESF

Les ESF disposent de leurs propres infrastructures 
de recherche. Il n’existe toutefois aucun outil au niveau 
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deze aan te schaffen/te ondersteunen. (De deelstaten 
hebben wel onderzoeksfondsen). Vraag: deze instru-
menten zouden complementair zijn aan wat de deel-
staten doen. Zullen zij hierbij ook betrokken worden?

Hervorming federaal wetenschapsbeleid

In  de bestaande s i tuat ie  is  er  een POD 
Wetenschapsbeleid, waarbij iedere FWI een algemene 
directie binnen die POD is. Bedoeling (cf. regeerak-
koord) is de scheiding tussen een beleidsdepartement 
(wordt een algemene directie binnen de FOD economie 
en beleidsuitvoerend diensten, die worden verzelfstan-
digd in FWI enerzijds en ruimtevaart anderzijds.

In de structuur van de FWI zelf (die sinds 2008 zeer 
formeel is, een topzwaar systeem, zeker voor kleinere 
FWI) komt op korte termijn een wijziging door de aanpas-
sing van art. 3 van het KB van 20.04 1965. Wat houdt 
dit concreet in?

Fusie Romeinse Instellingen

De drie instellingen willen nauwer samenwerken en 
willen ook een nauwere samenwerking met de gemeen-
schappen: op welke manier zal dit gebeuren?

DWTI

Het DWTI had autonoom fi nancieel beheer maar 
overtrad hiermee zijn mandaat: DWTI wordt opgeheven 
en vervangen door een fonds.

Positief hierbij zijn de efficiëntiewinsten. Wat het 
tweede luik “hervorming wetenschapsbeleid” in het 
algemeen betreft, ziet men dat er gekozen werd voor 
een praktische inslag. Er wordt gekeken naar de noden 
op het terrein en er wordt bekeken hoe die het snelst 
tegemoet kunnen worden getreden. In die kan de staats-
secretaris behoorlijk wat synergiën of efficiëntiewinsten 
voorleggen. Gelet op de korte termijn waarin zij de 
portefeuille heeft, is dat positief. Is er een idee van de 
budgettaire opbrengst van deze operatie?

Gebouwen FWI

Enkele lichtpunten duiken op aan het einde van een 
donkere tunnel: bijvoorbeeld het Afrikamuseum: is 
sinds 2013 gesloten, maar opent binnen 2 weken zijn 
deuren opnieuw.

fédéral qui permette aux ESF de soutenir l’achat ou la 
mise à jour de ces infrastructures. (Les entités fédérées 
disposent en revanche de fonds de recherche). La 
question qui se pose est la suivante. Ces instruments 
seraient complémentaires par rapport à l’action des 
entités fédérées. Les entités fédérées y seront-elles 
également associées?

Réforme de la politique scientifi que fédérale

Dans la confi guration actuelle, chaque ESF consti-
tue une direction générale au sein d’un SPP Politique 
scientifi que. L’objectif (cf. l’accord de gouvernement) 
est de réaliser une séparation entre le département 
stratégique (qui devient une direction générale au sein 
du SPF Économie) et les services chargés de mettre en 
place les politiques, qui deviennent autonomes au sein 
des ESF, d’une part, et du Service spatial, d’autre part.

La structure des ESF eux-mêmes (très formelle 
depuis 2008: un système très lourd, surtout pour les plus 
petits ESF) sera modifi ée à court terme par la modifi ca-
tion de l’article 3 de l’arrêté royal du 20 avril 1965. En 
quoi consiste concrètement cette modifi cation?

Fusion des institutions romaines

Les trois institutions souhaitent collaborer plus étroi-
tement et en lien plus direct avec les Communautés: de 
quelle manière vont-elles procéder?

SIST

Le SIST disposait d’une gestion fi nancière autonome 
mais il a ainsi outrepassé son mandat. Il est désormais 
supprimé et remplacé par un fonds.

L’aspect positif de cet épisode est le gain d’efficacité. 
En ce qui concerne le deuxième volet “réforme de la 
politique scientifi que” en général, force est de constater 
que c’est une approche pratique qui a été privilégiée. 
Les besoins sur le terrain sont analysés et tout est mis en 
œuvre pour en tenir compte le plus rapidement possible. 
À cet égard, la secrétaire d’État propose bon nombre de 
synergies et de gains d’efficacité. C’est un point positif, 
étant donné que la secrétaire d’État n’occupe pas cette 
fonction depuis très longtemps. A-t-on une idée des 
recettes budgétaires de cette opération?

Bâtiments ESF

Plusieurs lueurs apparaissent au bout du tunnel. C’est 
par exemple le cas du musée de l’Afrique, fermé depuis 
2013, mais qui rouvrira ses portes dans deux semaines.
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Ook andere musea (bv. KMKG of KSMKB) hebben 
vooruitgang geboekt: masterplannen voor hun renovatie 
zijn opgesteld, door Beliris wordt in meer dan 70 miljoen 
euro voorzien en op 22/10 jl. zijn de herstellingswerken 
aan de daken begonnen (eerst KMKG, daarna andere)

Algemeen, wat de aanpak van de renovatie van de 
gebouwen betreft, kunnen we alleen maar positief zijn. 
Na 30 jaar en verschillende regeringen is het de deze 
eindelijk gelukt om de lekkende daken een halt toe te 
roepen. Er is niet alleen een plan, er is ook budget. Er 
zijn niet alleen woorden, maar ook daden.

Kunstroof

De omzetting in Belgisch recht van het Unesco-
verdrag uit 1970 is een essentiële stap: het is belangrijk 
dat België zich wapent tegen illegale kunsthandel. Het 
verleden heeft al aangetoond dat dergelijke handel 
vooral criminele organisaties en malafide regimes 
verrijkt (zie bv. terreurgroep IS) De spreker kijkt uit 
naar de parlementaire bespreking van het betrokken 
wetsontwerp

Belgische kunst in het buitenland

Er is kunsthistorisch onderzoek gevoerd. Positief is 
dat men eindelijk beschikt over een inventarisatie. Nog 
95 werken bevinden zich in Frankrijk, Duitsland, Italië 
of zijn vermist.

Buitenlandse kunst in België

De spreker neemt nota van de oprichting va een 
interfederale werkgroep en de lijst van 78 moeilijk identi-
fi ceerbare werken. Bedoeling is te komen tot richtlijnen: 
dit is goed, het is immers belangrijk te weten hoe hier 
correct mee om te gaan.

Daarnaast is er de specifi eke problematiek van “men-
selijke resten”: het gaat om een delicate discussie, met 
potentieel grote gevolgen. Het is belangrijk dat de re-
fl ectie hierover sereen en doordacht gebeurt. Oprichting 
van een werkgroep is een goede eerste stap. Positief is 
ook dat de volksvertegenwoordiging hierin het laatste 
woord zal krijgen.

Digitalisering

De spreker ondersteunt het standpunt dat bewaren en 
ontsluiten van erfgoed belangrijk is voor onderzoekers 
én toekomstige generaties. Immers wie het verleden 
niet kent, kan het heden niet begrijpen. Digitalisering is 
daartoe het beste middel. Het voorbeeld van Rwanda 
is sprekend. België is de eerste voormalige koloniale 

D’autres musées (comme les MRAH et les MRBAB 
par exemple) ont bien évolué: des masterplans ont été 
rédigés pour leur rénovation, Beliris prévoit plus de 
70 millions d’euros et, le 22 octobre dernier, les travaux 
de réparation de la toiture ont démarré (d’abord les 
MRAH, puis les autres).

D’une manière générale, en ce qui concerne l’ap-
proche de la rénovation des bâtiments, on ne peut être 
que satisfait. Après 30 ans et plusieurs gouvernements, 
le gouvernement actuel est enfi n parvenu à colmater les 
fuites. Il n’y a pas qu’un plan, il y a un budget. Au-delà 
des mots, les actes.

Vol d’œuvres d’art

La transposition en droit belge du Traité Unesco de 
1970 est une étape essentielle: il importe que la Belgique 
s’arme contre le commerce illégal des œuvres d’art. 
L’histoire a déjà prouvé que ce trafi c enrichissait surtout 
les organisations criminelles et les régimes véreux (par 
exemple, le groupe terroriste EI). L’intervenant attend 
avec impatience l’examen parlementaire du projet de 
loi en question.

Art belge à l’étranger

La recherche en histoire de l’art se poursuit. Le point 
positif est que l’on dispose enfi n d’une inventorisation. 
On compte encore 95 œuvres qui se trouvent en France, 
en Allemagne, en Italie ou à un endroit inconnu.

Art étranger en Belgique

L’intervenant prend note de la création d’un groupe 
de travail interfédéral et de la liste de 78 œuvres dif-
fi cilement identifi ables. L’objectif est de disposer de 
directives. C’est une bonne chose, car il importe de 
savoir comment procéder correctement dans ce dossier.

Une autre problématique spécifi que est celle des 
“restes humains”. Il s’agit d’une discussion délicate, 
dont les conséquences potentielles sont considérables. 
Il importe de mener à cet égard une réfl exion sereine et 
mesurée. La création d’un groupe de travail est une pre-
mière démarche utile. Un autre élément positif est que 
c’est le Parlement qui aura le dernier mot en la matière.

Numérisation

L’intervenant considère, lui aussi, qu’il importe de 
veiller à la préservation du patrimoine et à son acces-
sibilité, que ce soit pour les chercheurs ou pour les 
générations futures. En effet, celui qui ignore son passé 
ne peut comprendre le présent. La numérisation est le 
meilleur outil pour atteindre cet objectif. L’exemple du 
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mogendheid die zijn archieven heeft opengesteld voor 
een van zijn oud-kolonies. Dit verdient erkenning en 
navolging.

Verhogen toegankelijkheid

3  pijlers: gratis toegang voor –18-jarigen, de 
Museumpass, toegankelijkheid voor personen met een 
handicap. Positief is de interfederale benadering; bo-
vendien worden het erfgoed en de kunst die we hebben 
beter ontsloten en toegankelijker gemaakt, ook voor een 
publiek voor wie de drempel – soms letterlijk – te hoog is.

Bruegheljaar

De KMSK hebben de 2e grootste collectie ter wereld. 
Wat het Brueghelhuis betreft, is de interfederale insteek 
positief, maar spijtig dat het niet op tijd is afgeraakt 
(we moeten nu naar Wenen gaan voor een overzichts-
tentoonstelling). Wel positief is ook de aandacht voor 
de prenten van Brueghel. Hier mag zeker mee uitge-
pakt worden.

Ruimtevaart

Budgettair gaat het om het grootste luik van het 
wetenschapsbeleid (200 miljoen = 40 % van het totaal-
budget). Terecht wordt hier veel belang aan gehecht.

De return naar industriële en academische actoren in 
beide landsdelen is groot. Dit zorgt voor groeiende know-
how, jobs en competitief voordeel voor onze economie.

De staatssecretaris legt de juiste prioriteiten: conti-
nuïteit en goede voorbereiding. Dit is cruciaal om de 
positie van België in ESA te behouden.

Onderwijs

Als àlle onderwijsministers dit willen, zal de staatsse-
cretaris een wetsontwerp indienen dat de aanvangsleef-
tijd van de leerplicht verlaagt naar 5 jaar.

Hierbij mogen we echter niet uit het oog verliezen dat 
dit ook een aanzienlijk kostenplaatje betekent, dat mee 
in overweging genomen moet worden.

Rwanda est particulièrement parlant. La Belgique est la 
première ancienne puissance coloniale à avoir ouvert 
ses archives à l’une de ses ex-colonies. Cette démarche 
mérite d’être reconnue et poursuivie.

Augmentation de l’accessibilité

On distingue trois piliers: l ’accès gratuit pour les 
moins de 18  ans, le Pass Musées, l ’accès pour les 
personnes handicapées. Le membre salue l’approche 
interfédérale; en outre, le patrimoine et l’art sont rendus 
plus accessibles, notamment à un public pour lequel le 
seuil est – parfois littéralement – trop élevé.

Année Bruegel

Les MRBA possèdent la deuxième collection la plus 
importante au monde. En ce qui concerne la Maison 
Bruegel, le point de vue interfédéral est positif, mais il 
est dommage que le projet n’ait pas pu aboutir à temps 
(nous devons à présent aller à Vienne si nous souhai-
tons voir une rétrospective). L’attention accordée aux 
gravures de Bruegel est néanmoins un point positif. 
Elles peuvent certainement faire l’objet d’une exposition 
d’envergure.

Le spatial

Au niveau budgétaire, il s’agit du volet principal de 
la politique scientifi que (200 millions = 40 % du budget 
total). C’est à juste titre qu’une grande attention est 
accordée à ce point.

Les retombées pour les acteurs du monde indus-
triel et académique sont importantes au nord comme 
au sud du pays. Cela entraîne une augmentation du 
savoir-faire, de l’emploi et un avantage concurrentiel 
pour notre économie.

La secrétaire d’État fi xe les bonnes priorités: la 
continuité et une bonne préparation. C’est crucial pour 
maintenir la position de la Belgique au sein de l’ESA.

Enseignement

Si tous les ministres de l’enseignement le souhaitent, 
la secrétaire d’État déposera un projet de loi en vue de 
diminuer l’âge du début de l’obligation scolaire à 5 ans.

À cet égard, il ne faut cependant pas oublier que cela 
représente aussi un coût considérable, qu’il convient de 
prendre en considération.
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CONCLUSIE

De staatssecretaris is nog maar anderhalf jaar in 
functie. Dit is een te korte termijn om een volledige 
hervorming op poten te zetten. De insteek was dan ook 
terecht praktisch van aard: wat is concreet mogelijk, kan 
op een gedegen manier uitgevoerd worden, zonder dat 
de continuïteit van de dienst in het gedrang gebracht 
wordt en dat gedragen wordt op het terrein? 

Op die manier zijn, bv. op het vlak van de organisatie 
van het wetenschapsbeleid, veel synergiën en efficiën-
tiewinsten geboekt (bv. DWTI wordt opgeheven en gaat 
over in een fonds, de Romeinse instellingen fusioneren, 
verschillende diensten worden op een beter bereikbare 
plaats samengebracht, bij Belnet zullen makkelijker 
IT’ers aangeworven kunnen worden, enz.).

Het beleid heeft echter niet alleen oog voor efficiën-
tieoefeningen, er wordt ook doelgericht geïnvesteerd, 
zowel op de hardware als de software. Voor het eerst in 
decennia worden de federale kunsttempels naar waarde 
geschat en worden ze gerenoveerd. Mensen bezoeken 
die musea immers voor de kunst, niet voor de emmers 
water. Van een breuk met het verleden gesproken.

Wat de kunst zelf betreft, is er ook oog voor de digi-
tale tijd waarin we leven: de collecties worden digitaal 
ontsloten, en worden zo niet alleen bewaard voor het 
nageslacht, maar worden zo ook bereikbaarder voor 
wie dat voorheen niet steeds even eenvoudig was. Het 
siert de staatssecretaris dat zij ook voor deze mensen 
oog heeft.

Die menselijkheid vertaalt zich ook in het beleid dat 
zij wil voeren naar de oud-kolonies van dit land. Er kan 
hierin verwezen worden naar bv. de openstelling van de 
archieven naar Rwanda. Een Europese primeur.

Het bewijst dat de staatssecretaris een juiste koers 
vaart. Een die zij aanhoudt met de vervanging van het 
onderzoeksschip “Belgica”. Dit is immers belangrijk voor 
onderzoek op de Noordzee, bv. om te onderzoeken wat 
het effect is van het in de bodem kloppen van windmo-
lens op het gehoor van zeezoogdieren.

Mevrouw Isabelle Galant (MR) onderstreept dat de 
acties in het raam van het federaal wetenschapsbeleid 
ambitieus zijn. De tijdens deze regeerperiode doorge-
voerde hervormingen zijn verheugend; om de uitvoering 

CONCLUSION

La secrétaire d’État n’est en fonction que depuis un 
an et demi. Cette durée est trop courte pour mettre sur 
pied une réforme complète. L’approche a donc, à juste 
titre, été pratique: qu’est-il concrètement possible de 
faire, que peut-on réaliser convenablement, sans nuire 
à la continuité du service et avec l’adhésion du terrain?

Un grand nombre de synergies et de gains d’efficacité 
ont pu être obtenus de cette manière, par exemple en 
termes d’organisation de la politique scientifi que (par 
ex., le SIST est supprimé et est remplacé par un fonds, 
les institutions romaines fusionnent, plusieurs services 
sont rassemblés à un endroit plus accessible, Belnet 
pourra plus facilement embaucher du personnel IT, etc.)

La politique menée ne vise pas seulement à accroître 
l ’efficacité, mais prévoit aussi des investissements 
ciblés, tant en ce qui concerne le matériel que les logi-
ciels. Pour la première fois depuis plusieurs décennies, 
les temples de l ’art fédéraux sont appréciés à leur 
juste valeur et font l’objet de rénovations. En effet, les 
personnes qui visitent ces musées viennent pour voir 
des œuvres d’art, et non des seaux d’eaux. On peut 
vraiment parler d’une rupture avec le passé.

En ce qui concerne les œuvres d’art elles-mêmes, la 
secrétaire d’État prête également attention à l’époque 
numérique dans laquelle nous vivons: les collections 
deviennent consultables numériquement et sont ainsi 
non seulement conservées pour la postérité, mais aussi 
rendues plus accessibles à des personnes qui, dans 
le passé, ne pouvaient pas y accéder si facilement. Il 
est tout à l’honneur de la secrétaire d’État d’accorder 
également de l’attention à ces personnes.

Cette humanité se traduit aussi dans la politique 
qu’elle souhaite mener à l’égard des anciennes colo-
nies de notre pays. On peut par exemple renvoyer, à 
cet égard, à l’ouverture des archives au Rwanda. Une 
primeur européenne.

Cela prouve que la secrétaire d’État est sur la bonne 
voie. Une voie qu’elle continue à suivre avec le rempla-
cement du navire de recherche “Belgica”. Ce rempla-
cement est en effet important pour les recherches en 
mer du Nord, par exemple en ce qui concerne l’impact 
de l’implantation d’éoliennes dans le sol sur l’audition 
des mammifères marins.

Madame Isabelle Galant (MR) souligne que les 
actions menées dans le cadre de la Politique scientifi que 
fédérale sont ambitieuses. Il y a lieu de se réjouir des 
réformes menées sous cette législature, dont la mise en 
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ervan wordt al sinds lang verzocht. Toch is er nog op 
vele vlakken werk aan de winkel.

Ruimtevaartsector

Het beheer van deze belangrijke economische sector 
moet worden gemoderniseerd om de mogelijkheden van 
de Belgische ondernemingen zo doeltreffend mogelijk 
aan te wenden. Gelet op de fi nanciële overheidsmid-
delen voor deze sector komt het aan op efficiëntie.

Over enkele maanden zullen de lidstaten van het 
Europees Ruimte-agentschap beslissen over de nieuwe 
generatie ruimtevaartprogramma’s. Er zal aan de ge-
maakte keuzes bijzondere aandacht moeten worden 
besteed om te komen tot een maximale inzet van het 
industrieel en wetenschappelijk potentieel van België. 
Deze sector is niet alleen belangrijk voor de economie, 
maar kan in de toekomst ook veel banen creëren.

Von Karmaninstituut

De fi nanciële tekorten van dit Instituut waren zo groot 
geworden dat het voortbestaan ervan in het gedrang 
kwam. In 2017 heeft de Ministerraad beslist om aan dat 
Instituut 5 miljoen euro toe te kennen, op voorwaarde 
dat een fi nancieel herstelplan zou worden uitgewerkt. 
Vandaag is het Instituut weer op de goede weg. Heeft 
de staatssecretaris de opdracht gekregen te onderhan-
delen over een fi nanciële participatie van de deelstaten 
aan het Instituut? Wat is daarvan aan? Kan zij tot slot 
meer informatie geven over de eerste contacten van het 
Instituut met mogelijke nieuwe partners?

MYRRHA

België behoort tot de wereldtop op het vlak van 
onderzoek naar toepassingen van kernenergie. In dat 
verband is het MYRRHA-project van ontegenspreke-
lijk belang. België moet zijn positie vrijwaren, in het 
bijzonder aangaande de geavanceerde sector van de 
medische isotopen. Gelet op het vereiste budget voor 
de bouw ervan (1,6 miljard euro) is het zeer belangrijk 
dat het project kan bogen op buitenlandse contributies. 
Heeft de staatssecretaris al landen op het oog die bereid 
zouden zijn het project mede te fi nancieren?

Federale musea

De verschillende federale musea zijn een troef voor 
de aantrekkingskracht van Brussel, met kunstwerken en 
collecties die uniek zijn in de wereld (Bruegel, Belgische 
surrealisten enzovoort).

œuvre répond à une demande ancienne. Cependant, 
les chantiers sont encore nombreux.

Secteur spatial

Il est nécessaire de moderniser notre gestion de ce 
secteur économique important, afi n de valoriser le plus 
efficacement possible le potentiel de nos entreprises. 
Au regard des moyens budgétaires publics consentis 
vers le secteur spatial, l’efficience est cruciale.

D’ici quelques mois, les États membres de l’Agence 
spatiale européenne vont décider de la nouvelle géné-
ration de programmes spatiaux. Il sera essentiel d’avoir 
une attention particulière sur les choix portés, afi n de 
conduire vers une utilisation maximale du potentiel 
industriel et scientifi que de notre pays. Ce secteur est 
porteur pour l’économie, mais également pour nombre 
d’emplois futurs.

Institut von Karman

L’institut avait accumulé un important défi cit fi nancier 
qui mettait sa survie en péril. En 2017, le Conseil des 
ministres a décidé de lui accorder 5 millions d’euros, à 
condition de mettre en place un plan de redressement 
fi nancier. Aujourd’hui, l ’Institut est à nouveau sur la 
bonne voie. La secrétaire d’État a-t-elle été mandatée 
pour négocier une participation fi nancière des entités fé-
dérées à l’Institut, qu’en est-il? Enfi n, est-ce qu’elle peut 
donner plus d’informations sur les premiers contacts 
de l’Institut avec de potentiels nouveaux partenaires?

MYRRHA

Notre pays fi gure au sommet du classement mondial 
en termes de recherche sur les applications de l’énergie 
nucléaire. Dans ce cadre, le projet MYRRHA est d’une 
importance indéniable, la Belgique doit tenir sa place 
dans le domaine, en particulier en ce qui concerne 
le secteur de pointe que représentent les isotopes 
médicaux. Vu le budget nécessaire à sa construction, à 
savoir 1,6 milliards d’euros, il est essentiel que le projet 
puisse s’appuyer sur des contributions étrangères. La 
secrétaire d’État a-t-elle déjà des pistes de pays prêts 
à cofi nancer le projet?

Musées fédéraux

Les différents musées fédéraux sont un atout pour 
l ’attractivité de Bruxelles, avec des œuvres et des 
collections uniques au monde (Bruegel, surréalisme 
belge, …).
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De niet-tentoongestelde collecties van de Belgische 
musea moeten meer in de kijker worden geplaatst. 
Sommige stukken blijven veel te lang verborgen. 
Waarom worden ze niet vaker ter beschikking van an-
dere overheidsmusea gesteld?

Ook is het belangrijk de federale musea open te stel-
len voor een breder publiek. In dat verband herinnert 
mevrouw Galant aan een voorstel van resolutie dat haar 
fractie heeft ingediend om alle federale musea gratis 
toegankelijk te stellen elke eerste zondag van de maand.

Aangaande de gebouwen dient de aandacht te 
worden gevestigd op het einde van de renovatiewerk-
zaamheden van het Museum voor Midden-Afrika in 
Tervuren. Met de heropening treedt het Museum de 
21ste eeuw binnen. Hopelijk vorderen de werken snel 
voor de verschillende musea. Het lid denkt vooral aan 
de Musea van het Verre Oosten, die gehuisvest zijn in 
twee unieke gebouwen die echter al jaren niet publiek 
toegankelijk zijn.

Onderwijs

De Staatssecretaris geeft aan bereid te zijn met de 
gemeenschappen te overleggen om de leeftijdgrens 
voor de leerplicht te verlagen tot 5  jaar. Deze leef-
tijdsverlaging inzake leerplicht moet er komen voor de 
fractie van de spreekster, die daartoe overigens een 
wetsvoorstel heeft ingediend. De kinderen moeten 
maximale kansen krijgen. Ze moeten vanaf de jongste 
leeftijd door onderwijzend personeel werden begeleid 
en moeten een grotere kansengelijkheid krijgen.

Mevrouw Karine Lalieux (PS) merkt op dat de N-VA 
bij het begin van de regeerperiode trots opmerkte dat 
met haar”goed bestuur” de schilderijen in de nationale 
musea niet langer zouden worden beschadigd door 
insijpelend regenwater. Nu de balans wordt opgemaakt, 
blijkt dat het Museum voor Schone Kunsten opnieuw 
meesterwerken van de muur heeft moeten halen. In 
2016 was dat ook al het geval. Deze trieste situatie 
weerspiegelt wellicht het federale wetenschapsbeleid 
van de N-VA. Er wordt immers weggenomen en er 
komt niets bij: weg met de federale schilderijen in het 
Brussels museum voor hedendaagse kunst; weg met de 
budgetten voor het Bruegel-huis; weg met Belspo, diens 
directeur en het gecoördineerde beheer van het hele 
federale wetenschapsbeleid; weg met de posten voor 
onderzoekers; weg met de Belgische verwijzing van het 
onderzoeksschip; weg met de cel Kunst en Antiek van 
de federale politie; en leve het snoeien in de budgetten.

Il est important de mettre davantage en valeur les 
collections non exposées de nos musées. Certaines 
pièces restant dans l ’ombre bien trop longtemps. 
Pourquoi ne pas les mettre davantage à disposition 
d’autres musées publics?

Il est également essentiel d’ouvrir les musées fédé-
raux à un plus large public, à cette fi n, Madame Galant 
rappelle qu’une proposition de résolution a été déposée 
par son groupe afi n d’instituer la gratuité  pour l’ensemble 
des musées fédéraux le premier dimanche du mois.

Concernant les bâtiments, il faut souligner la fi n des 
travaux de rénovation du Musée de l’Afrique centrale 
de Tervuren. Cette réouverture place le musée dans le 
XXIème siècle. Espérons que les travaux avanceront 
rapidement pour les différents musées. Le membre 
pense surtout aux Musées d’Extrême-Orient, deux 
bâtiments uniques dans notre pays qui sont fermés au 
public depuis plusieurs années.

Enseignement

La Secrétaire d’État se dit prête à se concerter avec 
les communautés afi n d’abaisser l’âge du début de 
l’obligation scolaire à 5 ans. Pour le groupe de l’orateur, 
cet abaissement de l’âge de l’obligation scolaire doit 
se faire, pour rappel le groupe a une proposition de loi 
allant dans ce sens. Nous devons mettre un maximum 
de chances du côté des enfants pour qu’ils bénéfi cient 
d’un encadrement de formation dès le plus jeune âge 
et d’une égalité des chances accrue.

Madame Karine Lalieux (PS) fait observer qu’au 
début de cette législature, la NVA annonçait fi èrement 
qu’avec sa “goed-bestuur”, la pluie ne coulerait plus sur 
les tableaux des musées nationaux. Aujourd’hui, alors 
qu’il est l’heure des bilans, le musée des beaux-arts a 
dû à nouveau retirer des chefs d’œuvres de ses murs. 
Tout comme elle l’avait déjà fait en 2016. Cette triste 
situation est sans doute à l’image de la gestion de la 
politique scientifi que fédérale par la NVA: on enlève, 
on n’ajoute rien. On enlève les tableaux fédéraux au 
musée bruxellois d’art contemporain, on enlève les 
budgets pour la maison Bruegel, on supprime Belspo, 
son directeur et la gestion coordonnée de toute la poli-
tique scientifi que fédérale, on supprime des postes de 
chercheurs, on supprime la référence belge au bateau 
scientifi que, on supprime la cellule “Art et Antiquités” de 
la police fédérale et on coupe dans les budgets.
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FWI

Vier jaar geleden had mevrouw Lalieux aan haar 
voorgangster gevraagd welke gronden er waren voor 
de ontmanteling van Belspo.

Op welke objectieve grondslagen had de regering 
zich gebaseerd voor haar beslissing om een solide en 
efficiënte administratie af te schaffen? Op die vraag is 
geen antwoord gekomen. Al helemaal niet is duidelijk 
gemaakt in welk opzicht de afschaffing ervan een 
meerwaarde zal betekenen. Die administratie vormde 
nochtans een cruciale ondersteuning voor de weten-
schappelijke instellingen. En, hoe vreemd het ook moge 
lijken, blijkens de bladzijden 10 en 11 van de beleidsnota 
gaat de staatssecretaris nu opnieuw op zoek naar een 
ondersteuningsstructuur voor de FWI’s.

In verband met die FWI’s kondigt de staatssecretaris 
(op de bladzijden 12 en 13 van diezelfde beleidsnota) 
aan dat zij de toekenning van subsidies altijd wil doen 
afhangen van de verwezenlijking van sommige doelstel-
lingen. Die doelstellingen zullen worden getoetst aan 
bepaalde indicatoren. Kan zij de indicatoren waarvan 
zij gewag maakt geheel of gedeeltelijk oplijsten? Hoe 
vergewist zij zich ervan dat die indicatoren de FWI’s niet 
zullen verhinderen projecten op lange of middellange 
termijn te verwezenlijken of doelstellingen waarvan de 
repercussies niet kwantitatief, maar wel kwalitatief kun-
nen worden gemeten?

Bruegelhuis

Het aangekondigde einde van het plan om het 
Bruegelhuis te openen ware lachwekkend, mocht het 
niet even terneerdrukkend als onaanvaardbaar zijn. 

Die beslissing weerspiegelt het beheer door deze 
regering van het historisch en cultureel erfgoed: deze 
regering neemt geen enkel nieuw initiatief en doet 
jaren van ernstig voorbereidingswerk teniet. Zij breekt 
langzaam maar zeker af wat België en Brussel maakt 
tot plaatsen die doordrongen zijn van een rijke en schit-
terende cultuur.

Het betreft een project waarvan de economische 
impact ontegensprekelijk gunstig zou zijn geweest aan-
gezien de naam Bruegel wereldwijd bekend is.

Niets verantwoordt dat dit mooie, ter gelegenheid van 
de 450ste sterfdatum van de meester opgezette project 
niet tot stand komt. De middelen zijn beschikbaar, daar 
de Koninklijke Musea voor Schone Kunsten van België 
de verantwoordelijkheid hebben genomen om niet voor 
meer geld aan te kloppen bij de Staat. Vlaanderen was 

ESF

Il y a déjà 4 ans, madame Lalieux avait demandé 
à son prédécesseur ce qui justifi ait le démantèlement 
de Belspo. 

Sur quelles bases objectives le gouvernement s’était 
fondé pour décider de supprimer une administration 
solide et performante? Rien n’a été répondu. Et encore 
moins en quoi sa suppression représentera une plus-
value. Pourtant, cette administration était un soutien clé 
aux établissements scientifi ques. Et aussi étrange qu’il 
y paraisse, aux pages 10 et 11 de la note de politique, 
la secrétaire d’État désormais rechercher à nouveau 
une structure de soutien pour ces ESF.

À propos de ces ESF, la secrétaire d’État annonce 
(page 12  et 13) toujours vouloir conditionner l’octroi 
de subsides à la réalisation de certains objectifs. Ces 
objectifs seront appréciés à l’aune de certains indica-
teurs. Est-ce qu’elle peut lister tout ou partie de ces 
indicateurs auxquels elle fait mention? Comment elle 
s’assure que ces indicateurs n’empêcheront pas les 
ESF de réaliser des projets à long ou moyens termes? 
Des objectifs dont les retombées ne seront pas quanti-
fi ables quantitativement mais qualitativement?

Maison Bruegel

La fi n annoncée du projet d’ouverture de la Maison 
Bruegel serait risible si elle n’était pas aussi déprimante 
qu’inacceptable.

Cette décision est à l’image de la gestion par ce 
gouvernement du patrimoine historique et culturel: elle 
ne prend aucune nouvelle initiative et réduit à néant 
des années de travail préparatoire sérieux, elle casse 
lentement mais sûrement ce qui fait de la Belgique et 
de Bruxelles des lieux emprunts d’une culture riche et 
rayonnante.

Un projet dont l’impact économique aurait été indé-
niablement bénéfi que tant le nom Bruegel est mondia-
lement connu.

Rien ne justifi e que ce beau projet mené à l’occasion 
du 450e anniversaire la mort du Maître ne voit pas le jour. 
Les moyens sont là, les Musées Royaux des Beaux-Arts 
ayant pris leur responsabilité pour ne pas quémander de 
moyens supplémentaires à l’État. La Flandre elle-même 
était partie prenante au projet via Toerisme Vlaanderen. 
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zelfs bij het project belanghebbende partij via Toerisme 
Vlaanderen. Als het project niet in 2019 tot stand komt, 
zal Toerisme Vlaanderen er zich echter uit terugtrekken.

Die stopzetting geeft ook een bijzonder kwalijk signaal 
aan de donoren van de federale musea: de Belgische 
Staat zou niet bij machte zijn hun donaties te valoriseren. 
Erger nog: ze zouden in verval kunnen raken, mochten 
ze in het federale erfgoed worden opgenomen. Dat is 
immers wel degelijk wat er met het Bruegelhuis dreigt 
te gebeuren als de regering in haar onverantwoor-
delijke inertie volhardt. De staatssecretaris en haar 
voorgangster hebben nochtans telkens weer gesteld 
dat de Federale Wetenschappelijke Instellingen (FWI) 
autonomer dienen te zijn.

Vandaag stellen wij vast dat wat de staatssecretaris 
“autonomie” noemt, veeleer neerkomt op het streven 
de instellingen te isoleren om ze te verzwakken. Bij het 
eerste door een FWI gedragen, beheerde en gefi nan-
cierde project heeft zij immers van haar macht gebruik 
gemaakt om er een einde aan te maken.

Begrotingsorthodoxie is slechts een bedrieglijk argu-
ment. Er zijn al belangrijkere uitzonderingen toegestaan 
voor projecten die de begrotingsramingen duidelijk had-
den overschreden. De talrijke sponsors die zich voor dit 
project hadden aangemeld, toonden aan dat dit project 
op middellange of zelfs korte termijn haalbaar was.

Het lid stelt dan ook de volgende vragen.

— Bevestigt de staatssecretaris de stopzetting van 
het project voor een Bruegelhuis?

— Wat gaat er gebeuren met het Bruegelhuis, dat 
eigendom is van de Federale Staat?

— Hoeveel uren heeft de administratie aan dat project 
besteed, en sinds hoeveel jaar werkt ze daaraan?

— Welke boodschap geeft de staatssecretaris aan 
haar administratie, die zij verzoekt van zin voor innovatie 
blijk te geven, maar die ze tegelijkertijd het gras voor de 
voeten wegmaait wanneer die op het punt staat uitvoe-
ring te geven aan al even inspirerende als moderne en 
interactieve projecten?

— Hoe legt zij uit dat geen enkele oplossing kon 
worden uitgewerkt voor een project dat voor Brussel 
nochtans haalbaar en voordelig leek?

— Hoe zal zij in de toekomst de potentiële donoren 
ervan overtuigen dat de Federale Staat bij machte is 
de hem geschonken goederen te vrijwaren en zelfs te 
valoriseren?

Or, si le projet ne voit pas le jour en 2019, Toerisme 
Vlaanderen se retirera du projet.

Cet abandon envoie également un terrible message 
aux donateurs des musées fédéraux: l’État belge ne 
serait pas en mesure de mettre en valeur leurs dona-
tions. Pire, elles pourraient même se dégrader si elles 
entraient dans le patrimoine fédéral. Car c’est bien ce 
qui risque d’arriver à la maison Bruegel si le gouver-
nement persiste dans son inertie irresponsable. La 
secrétaire d’État et son prédécesseur n’ont pourtant 
cessé de répéter que les Établissements scientifi ques 
fédéraux (ESF) doivent être plus autonomes. 

Aujourd’hui nous constatons que ce que la secrétaire 
d’État appelle “autonomie” est plutôt une volonté d’isoler 
les établissements pour les affaiblir. Car à la première 
initiative portée, gérée et fi nancée par un ESF, elle a 
usé de son pouvoir pour y mettre fi n.

L’orthodoxie budgétaire n’est qu’un argument fal-
lacieux. Des exceptions plus importantes ont déjà été 
accordées pour des projets qui étaient notoirement sor-
tis des prévisions budgétaires. Les nombreux sponsors 
qui s’étaient présentés pour ce projet démontraient la 
viabilité du projet à moyen voire court terme.

Dès lors, le membre pose les questions suivantes:

— Est-ce que la secrétaire d’État confi rme l’arrêt du 
projet de maison Bruegel?

— Que va devenir la maison Bruegel, propriété de 
l’État fédéral?

— Combien d’heures ont été consacrées par l’admi-
nistration pour ce projet? Depuis combien d’années?

— Quel message la secrétaire d’État envoie-t-elle à 
son administration à qui elle demande de faire preuve 
d’esprit d’innovation tout en leur coupant l’herbe sous le 
pied au moment de mettre en œuvre des projets aussi 
enthousiasmants que modernes et interactifs?

— Comment elle explique qu’aucune solution n’a pu 
être trouvée pour un projet qui semblait pourtant aussi 
viable que bénéfi que pour Bruxelles?

— Comment elle va convaincre à l’avenir les poten-
tiels donateurs que l’État fédéral est en mesure de 
préserver voire mettre en valeur les biens qui lui ont 
été donnés?
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FWI’s

Eveneens in verband met de FWI’s klopt de staats-
secretaris zich op de borst dat zij die instellingen hun 
onafhankelijkheid heeft teruggegeven. De regering waar 
zij deel van uitmaakt, heeft echter (naar het voorbeeld 
van het Bruegelhuis?) de Musea van Schone Kunsten 
verboden dat project tot een goed einde te brengen, 
terwijl de KMSKB toch over voldoende geldmiddelen 
beschikten. De in de beleidsnota betuigde spijt com-
penseert geenszins de honderden of zelfs duizenden 
uren die in dat project werden geïnvesteerd.

Wegens de door de staatssecretaris opgelegde 
bezuinigingen hebben alle FWI’s jammer genoeg de 
bijkomende miljoenen euro moeten dragen die in het 
Koninklijk Museum voor Midden-Afrika werden geïnves-
teerd. Het betreft een grondige renovatie waarbij ook 
een vormvernieuwing is doorgevoerd en is begrijpelijk 
dat de staatssecretaris daarover haar opgetogenheid 
uit, maar de eerlijkheid gebiedt te vermelden dat die 
investeringen onder de vorige regering waren toege-
zegd en dat ze er nooit zouden gekomen zijn onder 
een MR/N-VA-regering die weigert in de oprichting van 
nieuwe musea te participeren.

De spreekster heeft al gezegd en herhaald dat de 
weigering van mevrouw Sleurs om samen te werken met 
het museum voor hedendaagse kunst in Brussel door 
het akkoord dat tijdens de vorige regeerperiode werd 
gesloten te verscheuren alleen maar te betreuren valt. 
Destijds beweerde mevrouw Sleurs dat zij een federaal 
museum voor hedendaagse kunst wilde oprichten op 
een heel beperkte oppervlakte. Thans hebben wij de 
bevestiging dat het leugens waren (de staatssecretaris 
is zo eerlijk een onbestaand project voor een federaal 
museum voor hedendaagse of moderne kunst niet 
langer te vermelden) om een anti-Brussels beleid toe 
te dekken. Maar de staatssecretaris heeft vastgesteld 
dat het museum succes heeft en laat weten dat haar 
standpunt minder radicaal is dan dat van haar voor-
gangster. Aangezien de werken volgend jaar starten, 
is het uitlenen van de federale collecties niet langer 
dringend. Mocht het niet de staatssecretaris zijn, dan 
hoopt mevrouw Lalieux dat wie na haar bevoegd zal 
zijn voor het federaal wetenschapsbeleid aan de-
zelfde tafel als het Brussels Hoofdstedelijk Gewest zal 
plaatsnemen. Al deze grandioze moderne of heden-
daagse kunstcollecties nog langer in de kelders van 
de Regentschapsstraat bewaren, wordt belachelijk. Zij 
zijn het erfgoed van alle Belgen en dragen bij tot het 
positieve imago van het land.

Bovendien vermeldt de staatssecretaris de diefstal 
van kunstwerken en het Unesco-verdrag van 1970 ter 
bestrijding van de plundering van en de illegale handel 

ESF

Toujours à propos des ESF, la secrétaire d’État se 
félicite de leur avoir rendu leur indépendance. Mais à 
l’image du projet de Maison Bruegel? son gouvernement 
a interdit au Musée des Beaux-Arts de faire aboutir ce 
projet. Alors que le MRBAB disposait des fonds suffi-
sants. Les regrets exprimés dans la note ne compensent 
pas les centaines voire les milliers d’heures investies 
dans ce projet.

À cause des économies que la secrétaire d’État 
a imposées, tous les ESF ont dû malheureusement 
supporter les millions supplémentaires investis dans 
le Musée royal de l’Afrique centrale. Une rénovation 
de fond et de forme dont, c’est de bonne guerre, la 
secrétaire d’État se félicite. Mais on devra à la vérité de 
rappeler que les investissements ont été consentis sous 
le précédent gouvernement. Qu’ils n’auraient jamais vu 
le jour sous un gouvernement MR/NVA qui refuse de 
participer à la création de nouveaux musées.

L’orateur l’a dit et redit, on ne peut que regretter le 
refus de Madame Sleurs d’avoir collaboré avec le musée 
d’art contemporain de Bruxelles en déchirant l’accord 
conclu avec la région sous la précédente législature. À 
l’époque, Madame Sleurs prétendait qu’elle comptait 
créer un musée d’art contemporain fédéral sur une sur-
face particulièrement réduite. Aujourd’hui on a la confi r-
mation que ce n’était que des mensonges (la secrétaire 
d’État a l’honnêteté de ne plus mentionner de faux projet 
de musée fédéral d’art contemporain ou moderne) pour 
couvrir une politique anti-bruxelloise. Mais la secrétaire 
d’État a constaté le succès du musée et fait savoir que 
sa position était moins arrêtée que celle de son pré-
décesseur. Avec le début des travaux l’an prochain, le 
prêt des collections fédérales n’est plus urgent. Si ce 
n’est pas la secrétaire d’État, madame Lalieux espère 
que celui qui sera à la tête de la politique scientifi que 
fédérale après elle ira s’asseoir à la même table que 
la région bruxelloise. Conserver plus longtemps toutes 
ces grandioses collections d’arts moderne ou contem-
porain dans les caves de la rue de la Régence devient 
ridicule. Elles sont le patrimoine de tous les Belges et 
elles participent à l’image positive du pays.

Par ailleurs, la secrétaire d’État mentionne les vols 
d’œuvre d’art et le traité UNESCO 1970 pour combattre 
le pillage et le commerces d’œuvres culturelles. On ne 
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in cultuurgoederen. Er kan slechts in herinnering worden 
gebracht dat haar collega en minister van Binnenlandse 
Zaken de cel “Kunst en Antiek” van de federale politie 
heeft opgedoekt, na ze te hebben afgeslankt. Die be-
slissing gaat in tegen de geschiedenis en wat op het 
spel staat in de 21ste eeuw. De resultaten van dit beleid 
waren voelbaar in het aantal opgehelderde kunstroofza-
ken: 0 in 2015, 4 in 2016 en 3 in 2017. België heeft geen 
specifi eke dienst meer voor deze handel terwijl Italië 
bijvoorbeeld 300 carabinieri en Frankrijk 30 gespeciali-
seerde politie-inspecteurs en referentiemagistraten aan 
deze taak hebben toegewezen. Nederland had deze 
dienst opgeheven, maar heeft die opnieuw opgericht en 
er 4 inspecteurs aan toegewezen. De spreekster nodigt 
de staatssecretaris uit om de resolutie van de Senaat 
van afgelopen juni te lezen, waarin wordt opgeroepen 
om deze cel “Kunst en Antiek” opnieuw op te richten 
en een referentiemagistraat aan te wijzen. Alle partijen 
hebben deze tekst ondersteund. Behalve één...

Inventaris van het cultureel en wetenschappelijk 
patrimonium van de Federale Staat

Het verslag van het Rekenhof over het “cultureel en 
wetenschappelijk patrimonium van de Federale Staat – 
inventarisatie en boekhoudkundige registratie” is streng 
en zonder toegeving.

Het federaal cultureel en wetenschappelijk patrimo-
nium werd, gezien de historische en artistieke waarde 
ervan, altijd als onschatbaar omschreven. Thans beves-
tigt het Rekenhof dat, als het van onschatbare waarde 
is, het dat ook letterlijk is. Werken die werden verloren 
of gestolen, of waarvan de eigenaar onbekend is; ver-
ouderde en onvolledige inventarissen enzovoort. De 
kritiek is veelvuldig en zorgwekkend.

Het probleem is zeker niet nieuw, maar het Rekenhof 
stelt de rampzalige gevolgen van de besparingen die de 
regering aan de federale wetenschappelijke instellingen 
heeft opgelegd ettelijke malen aan de kaak in zijn rap-
port. Bij gebrek aan middelen kunnen de FWI’s echter 
onmogelijk voldoende en gekwalifi ceerd personeel 
aanwerven. Die realiteit wordt in het rapport van het 
Rekenhof minstens zeven keer aangekaart.

De kritiek beperkt zich niet tot deze budgettaire over-
wegingen. Het Rekenhof waarschuwt ook voor de af-
schaffing van de POD Wetenschapsbeleid, Belspo. Het 
lid deelt de vrees van het Rekenhof sinds de regering de 
intentie heeft geuit om Belspo en zijn centraliserende rol 
in het federaal wetenschapsbeleid op te heffen. In het 
verslag valt bijvoorbeeld het volgende te lezen: 

peut que la rappeler que c’est son collègue et ministre 
de l’intérieur qui a supprimé la cellule “Art et Antiquités” 
de la police fédérale après l ’avoir fait fondre. Une 
décision qui s’inscrit à contre-sens de l’histoire et des 
enjeux du XXIe siècle. Les résultats de cette politique 
se sont fait sentir sur le taux d’élucidation des affaires: 
0 en 2015, 4 cas en 2016 et 3 en 2017. La Belgique n’a 
plus de service particulier affecté à ce trafi c alors que 
l’Italie compte par exemple 300  carabiniers affectés 
à cette tâche et la France 30  inspecteurs de police 
spécialisés ainsi que des magistrats de référence. Les 
Pays-Bas qui avaient supprimé ce service l’ont rétabli en 
lui affectant 4 inspecteurs. L’orateur invite la secrétaire 
d’État à lire la résolution du Sénat datant du mois de juin 
dernier qui appelle à remettre sur pied cette cellule “arts 
et Antiquités” ainsi qu’à désigner un magistrat de réfé-
rence. Tous les partis ont soutenu ce texte. Sauf un…

Inventaire du patrimoine culturel et scientifi que de 
l’État fédéral

Le rapport de la cour des comptes sur le “patrimoine 
culturel et scientifi que de l’État fédéral – inventaire et 
registre comptable” est sévère et sans concession.

Le patrimoine culturel et scientifi que fédéral a tou-
jours été décrit, compte tenu de sa valeur historique 
et artistique comme inestimable. Aujourd’hui, la cour 
des comptes nous confi rme que s’il est inestimable, 
c’est aussi au sens propre. Œuvres perdues, volées 
ou dont on ignore le propriétaire, inventaires dépassés, 
incomplets… les critiques pleuvent et son inquiétantes.

Certes, le problème n’est pas neuf. Mais la Cour 
des Comptes dénonce à maintes reprises dans son 
rapport les effets désastreux de l’austérité imposée 
par le gouvernement aux Etablissements scientifi ques 
fédéraux. Or, sans moyen suffisant, impossible pour les 
ESF de recruter le personnel en suffisance et qualifi é. 
Une réalité répétée au moins à sept reprises par la Cour 
des Comptes dans son rapport.

La critique ne s’arrête pas à ces considérations 
budgétaires puisque la Cour des Comptes met égale-
ment en garde contre la suppression du SPP Politique 
Scientifi que, Belspo. Une crainte que le membre a 
depuis que le gouvernement a formulé son intention 
de supprimer Belspo et son rôle centralisateur de la 
politique scientifi que fédérale. A titre d’exemple, voici 
un exemple de ce que l’on peut lire dans le rapport:
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“De FWI’s kunnen voor juridische, budgettaire en 
boekhoudkundige vragen een beroep doen op Belspo. 
De geplande afschaffing van Belspo brengt deze onder-
steuning mogelijk in het gedrang.”, of nog: 

“Belspo richt zijn beperkte ondersteuning ad hoc 
op acute boekhoudkundige en juridische problemen. 
Hoe de ondersteuning bij een mogelijke integratie van 
Belspo in de FOD Economie verzekerd zal worden, is 
nog niet duidelijk.” 

In de pers verklaart mevrouw de staatssecretaris dat 
ze zoveel mogelijk rekening zal houden met de aanbe-
velingen van het Rekenhof.

Een en ander roept bij het lid de volgende vragen op:

— is de minister van plan de federale wetenschap-
pelijk instellingen meer middelen te geven opdat ze 
enerzijds hun collecties beter kunnen beveiligen en 
anderzijds voldoende en gekwalifi ceerd personeel in 
dienst kunnen nemen om een inventaris bij te houden 
van het cultureel en wetenschappelijk patrimonium van 
de Federale Staat?

— erkent de staatssecretaris dat de aan de FWI’s 
opgelegde besparingen het probleem hebben verer-
gerd of althans het vinden van een oplossing hebben 
verhinderd?

— deelt de staatssecretaris de vrees van het 
Rekenhof omtrent de afschaffing van Belspo, een POD 
die tot op heden wordt erkend om de beroepsernst en 
de efficiëntie van zijn medewerkers?

— welke maatregelen zal de staatssecretaris nemen 
om een oplossing te bieden voor de talrijke door het 
Rekenhof aangehaalde moeilijkheden?

— voor welke FWI’s stelt het probleem van de inven-
tarisatie zich het scherpst?

Ruimtevaart

Wat de ruimtevaart betreft, is de spreekster enerzijds 
ontgoocheld dat de staatssecretaris nog altijd niet hele-
maal heeft afgezien van het idee van een interfederaal 
Belgisch ruimteagentschap, een ingewikkeld gedrocht 
waar niemand uit de sector om vraagt. Anderzijds komt 
het de spreekster voor dat het niet langer de prioriteit 
is van de staatssecretaris, noch van de regering. De 
staatssecretaris heeft het daarentegen over de oprich-
ting van een adviesraad ruimtevaart met de economi-
sche, wetenschappelijke en institutionele actoren. 

“Les ESF peuvent faire appel à Belspo pour leurs 
questions juridiques, budgétaires et comptables. La 
suppression programmée de Belspo est susceptible 
d’hypothéquer ce soutien.”

“L’assistance de Belspo se limite aux problèmes 
comptables et juridiques importants et on ignore encore 
comment elle sera assurée dans l’hypothèse de l’inté-
gration de Belspo au SPF Économie.”

Dans la presse, Madame la secrétaire d’État affirme 
qu’“elle tiendra compte autant que possible des recom-
mandations” de la Cour.

Dès lors, le membre pose les questions suivantes:

— La secrétaire d’État compte-t-elle donner des 
moyens supplémentaires aux Établissements scienti-
fi ques fédéraux pour qu’ils puissent d’une part mieux 
sécuriser les collections et d’autre part, recruter le per-
sonnel qualifi é et suffisant afi n de tenir un inventaire à 
jour du patrimoine culturel et scientifi que fédéral?

— Est-ce qu’elle reconnaît que les économies impo-
sées aux ESF ont aggravé le problème ou en tout cas, 
ont empêché d’y trouver une solution?

— Est-ce qu’elle partage les craintes de la Cour des 
Comptes qui s’inquiète de la suppression de Belspo, 
un SPP reconnu jusque-là pour le sérieux et l’efficacité 
de ses collaborateurs?

— Quelles mesures la secrétaire d’État compte 
prendre pour remédier aux nombreuses difficultés 
évoquées par la Cour des Comptes?

— Quels sont les ESF les plus concernés par la 
problématique d’inventaire?

Spatial

Au sujet du spatial, d’une part l’orateur est déçue 
de lire que la secrétaire d’État n’a pas totalement fait 
une croix sur cette usine à gaz que tous les acteurs 
du secteur refusent, savoir une agence spatiale belge 
interfédérale. D’autre part, elle sent aussi que ce n’est 
plus sa priorité, ni celle du gouvernement. La secré-
taire d’État évoque par contre la création d’un conseil 
consultatif de navigation spatiale avec les acteurs 
économiques, scientifi ques et institutionnels. L’objectif 
étant de structurer le dialogue. 
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De bedoeling zou zijn een structuur aan te brengen 
in de dialoog. De spreekster stelt daarbij één simpele 
vraag: stelt zich vandaag een probleem omtrent de 
informele dialoog tussen de actoren van die sector?

Antarctica

Wat Antarctica betreft, hoopt het lid dat de toekomst 
de staatssecretaris gelijk zal geven en dat het overheids-
geld, ondanks het gebrek aan middelen voor toezicht, 
weldoordacht zal worden aangewend. Ze hoopt ook dat 
er niet langer een risico van belangenconfl ict zal zijn. 
De wetenschappelijke wereld herinnert zich de eerste 
maal dat België geen wetenschappelijke zending naar 
Antarctica stuurde als een dieptepunt. Hopelijk ligt 
die tijd achter ons. Het lid vreest echter dat de staats-
secretaris daarvoor niet over voldoende wettelijke 
garanties beschikt.

De heer Frank Wilrycx (Open Vld) merkt op dat de 
laatste jaren enkele problemen zijn weggewerkt, die 
onder de voorganger van de staatssecretaris de agenda 
bepaalden. Twee voorbeelden die dit aantonen zijn 
de volgende:

— Er is vrede gesticht tussen de Belgische Staat 
en de International Polar Foundation van Alain Hubert. 
De poolbasis is nu volledig in handen van de Belgische 
staat, en binnenkort worden de stichtende leden van het 
nieuwe Poolinstituut aangesteld. Het kan opnieuw gaan 
over het wetenschappelijk onderzoek en niet langer 
meer enkel over de onderlinge twisten.

— wat betreft de FWI kiest de staatsecretaris voor 
meer autonomie voor de FWI’s i.p.v. een grote fusieope-
ratie op te zetten, zoals door haar voorgangster werd 
voorgesteld. Meer autonomie voor de FWI is voor Demir 
voldoende. Het klopt toch dat deze fusie-gedachte vol-
ledig van de baan is?

Daarnaast heeft de spreker nog 2  vragen over 
2 thema’s die wel in de beleidsnota staan, maar die de 
staatssecretaris niet in haar toelichting vermelde:

— Voor de ontwikkeling van de kernreactor MYRRHA 
in het Studiecentrum voor Kernenergie (SCK) in Mol 
wordt het totale budget geraamd op 1,6 miljard euro. 
Dit is een belangrijk project omwille van verschillende 
redenen: productie medische isotopen, onderzoek naar 
het terugdringen van de levensduur van kernafval en 
andere doeleinden. De staatssecretaris wijst erop dat 
deze kosten niet volledig door de Federale Staat kunnen 
gedragen worden, en dat op middellange termijn ook 
bijdragen van andere landen zullen nodig zijn. Werd 

Sa question est simple: est-ce qu’il existe aujourd’hui 
un problème dans le dialogue informel entre les acteurs 
de ce secteur?

Antarctique

Quant à la question de l ’antarctique, le membre 
espère que l’avenir donnera raison au secrétaire d’État. 
Que malgré l’absence de moyens de contrôle suffisants, 
les deniers de l’État seront utilisés à bon escient. Qu’il 
n’y aura plus de risque de confl it d’intérêt. Le monde 
scientifi que se souviendra que nous avions touché le 
fond lorsque pour la première fois, la Belgique n’a pas 
envoyé de mission scientifi que en Antarctique. Elle 
espère que ce temps-là est révolu. Mais le membre 
craint que la secrétaire d’État ne dispose pas de suffi-
samment de garanties légales pour l’assurer.

M.  Frank Wilrycx (Open Vld) fait remarquer que, 
ces dernières années, plusieurs problèmes qui déter-
minaient l’ordre du jour du prédécesseur de la secré-
taire d’État ont été résolus. Voici deux exemples qui 
le prouvent:

— L’État belge et l’International Polar Foundation 
d’Alain Hubert ont fait la paix. La base polaire appartient 
maintenant entièrement à l’État belge, et les membres 
fondateurs du nouvel Institut polaire seront bientôt 
désignés. On peut de nouveau parler de recherche 
scientifi que, et non uniquement des querelles.

— En ce qui concerne les ESF, la secrétaire d’État 
choisit de leur accorder davantage d’autonomie au 
lieu de mettre sur pied une grande opération de fusion, 
comme proposé par son prédécesseur. Un accrois-
sement de l ’autonomie des ESF est suffisant pour 
Mme Demir. Il est tout de même exact que cette idée 
de fusion est totalement rejetée?

Par ailleurs, l’intervenant pose encore deux questions 
concernant deux thèmes qui fi gurent dans la note de 
politique générale, mais que la secrétaire d’État n’a pas 
mentionnés dans son commentaire:

— Le budget total qui sera consacré au dévelop-
pement du réacteur nucléaire MYRRHA par le Centre 
d’étude de l ’énergie nucléaire (CEN) est estimé à 
1,6 milliard d’euros. Il s’agit d’un projet important, et 
ce, pour diverses raisons: production d’isotopes médi-
caux, recherches relatives à la réduction de la durée 
de vie des déchets nucléaires, etc. La secrétaire d’État 
souligne que ce coût ne peut être entièrement supporté 
par l’État fédéral, et qu’à moyen terme, des contribu-
tions d’autres pays seront également nécessaires. 
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hiervoor al initiatief genomen? Kunnen enkel andere 
landen aan dit project meewerken, of kan ook gedacht 
worden aan private investeerders?

— Verschillende partijen hebben hangende wetsvoor-
stellen over het verlagen van de leerplicht. Deze wets-
voorstellen zijn in bespreking, en er werden adviezen 
ingewonnen van de verschillende Gemeenschappen. 
De staatssecretaris verwijst hier ook naar in haar be-
leidsnota. Is zij bereid de lead te nemen en om in sa-
menspraak met de betrokken ministers van Onderwijs 
een oplossing te zoeken?

De heer Youro Casier (sp.a) vindt het een goede 
zaak dat inspanningen worden gedaan wat patrimonium 
betreft. De staatssecretaris moet wel opletten dat niet te 
veel werven ineens worden geopend want dat zou het 
geheel onbeheersbaar kunnen maken, zowel wat betreft 
de vereiste middelen als wat betreft het personeel. In 
dit verband verwijst de spreker naar de opmerking van 
het Rekenhof op bladzijde 26 van de beleidsnota, waar 
het Rekenhof vaststelt dat het de FWI veelal ontbreekt 
aan een visie op het beheer van dit patrimonium en aan 
de procedures om deze visie effectief in de praktijk te 
brengen. Het risico bestaat hier dat alles op één hoopje 
wordt gegooid: zoals bij een bouwwerk moet men eerst 
werken aan de funderingen.

Wat de Belgica betreft, vraagt de spreker wat zal 
gebeuren met het oude schip: er is sprake van verkopen 
of verschroten maar het gaat hier om erfgoed: waarom 
bijvoorbeeld het schip niet schenken aan een vereniging 
die zich bezighoudt met erfgoed op maritiem gebied 
zoals de vereniging “Op Stoapel” te Temse?

Myrrha wordt in de beleidsnota een kernreactor van 
het nieuwe type genoemd: denkt de staatssecretaris 
dat deze reactor de huidige reactoren als energiebron 
zou kunnen vervangen? Wanneer zal de constructie 
ervan klaar zijn? Werden reeds resultaten geboekt in 
de zoektocht naar andere partners?

Wat vervolgens de Zuidpoolbasis aangaat heeft de 
staatssecretaris gesproken van overleg met de gemeen-
schappen: zijn hiervan reeds resultaten beschikbaar?

Aangaande het Von Karman instituut voor vloeistofdy-
namica kondigt de staatssecretaris aan een strategische 
visienota aan de regering te zullen voorleggen: bestaat 
hiervoor een deadline?

Wat de optimalisering van de subsidiebeleid betreft 
ging de staatssecretaris onderzoeken of de toekenning 

Une initiative a-t-elle déjà été prise en la matière? Une 
collaboration peut-elle uniquement être prévue avec 
d’autres pays, ou bien peut-on également songer à des 
investisseurs privés?

— Plusieurs partis ont déposé des propositions de 
loi relatives à l’abaissement de l’âge de l’obligation 
scolaire. Ces propositions de loi sont à l ’examen, 
et des avis ont été recueillis auprès des différentes 
Communautés. La secrétaire d’État y renvoie dans sa 
note de politique générale. Est-elle prête à piloter cette 
réforme et à rechercher une solution en concertation 
avec les ministres de l’Enseignement concernés?

M. Youro Casier (sp.a) se félicite des efforts réalisés 
en matière de patrimoine. La secrétaire d’État doit 
cependant veiller à ne pas entamer simultanément 
de trop nombreux chantiers, car l’ensemble pourrait 
devenir ingérable, tant sur le plan des moyens que sur 
celui du personnel. L’intervenant renvoie, à cet égard, 
à l’observation formulée par la Cour des comptes à la 
page 26 de la note de politique générale, la Cour des 
comptes constatant que les ESF manquent souvent 
d’une vision quant à la gestion de ce patrimoine et de 
procédures pour traduire ces visions dans la pratique. Le 
risque existe que l’on mélange tout en l’occurrence: tout 
comme pour une construction, il s’agit de commencer 
par les fondations.

En ce qui concerne le Belgica, l’intervenant s’informe 
de ce qu’il adviendra de l’ancien navire. Il est question 
de vente ou de destruction, mais il s’agit en l’espèce de 
patrimoine. Pourquoi ne pas donner le navire à une as-
sociation qui s’occupe de patrimoine maritime, comme 
l’association “Op Stoapel” à Temse, par exemple?

Myrrha est qualifi é de nouveau type de réacteur 
nucléaire dans la note de politique générale. La 
secrétaire d’État pense-t-elle que ce réacteur pourrait 
remplacer les réacteurs actuels en tant que source 
d’énergie? Quand sa construction sera-t-elle achevée? 
La recherche d’autres partenaires a-t-elle déjà donné 
des résultats?

En ce qui concerne par ailleurs la base antarctique, 
la secrétaire d’État a évoqué une concertation avec 
les communautés: dispose-t-on déjà de résultats en 
la matière?

En ce qui concerne l’Institut von Karman de dyna-
mique des fl uides, la secrétaire d’État indique qu’elle 
présentera au gouvernement une note de vision straté-
gique au gouvernement: une date butoir est-elle prévue?

En ce qui concerne l’optimisation de la politique des 
subsides, la secrétaire d’État allait examiner si l’octroi 
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van subsidies gekoppeld kan worden aan duidelijke 
doelstellingen met hieraan verbonden eenduidige indi-
catoren: kan de staatssecretaris hieromtrent de stand 
van zaken voorleggen?

Wat verder de gebouwen van de federale weten-
schappelijke instellingen en de renovatie ervan aangaat, 
vraagt de spreker of er iets wordt voorzien inzake een 
onderhoudsprogramma na de renovaties.

Kan de staatssecretaris verder voorbeelden geven 
met betrekking tot de aankondiging dat zij de toeganke-
lijkheid van het federale culturele en wetenschappelijke 
patrimonium wou verhogen?

Kan zij verder cijfers voorleggen met betrekking tot 
de gratis toegang van minderjarigen tot het KMKG?

Inzake toegankelijkheid van musea voor personen 
met een handicap stelt de spreker vast dat de European 
disability card te weinig gekend is bij het publiek: hij pleit 
voor informatiecampagnes en een betere samenwerking 
met andere onder andere lokale besturen.

Ten slotte stelt de spreker vast dat de staatssecretaris 
de kat uit de boom lijkt te kijken wat betreft de wets-
voorstellen voor de verlenging van de leerplicht: wat 
is hieromtrent het standpunt van de staatssecretaris?

De heer Michel de Lamotte (cdH) leest het volgende 
in de beleidsnota: “De FOD Economie en de POD 
Wetenschapsbeleid hebben een bijkomend budget 
van 45 miljoen euro vastgelegd [ter ondersteuning van 
de ontwikkeling van vliegtuigen uit het Airbus-gamma], 
dat tijdens de periode 2018-2020 besteed zal worden.”. 
Wat zal met dit bedrag van 45  miljoen euro worden 
gefi nancierd? Wie zal voordeel trekken van dit aanvul-
lende budget?

MYRRHA is daarnaast eigenlijk een “oud” project, dat 
reeds vele jaren gelden werd opgestart, en dat per tran-
che wordt gefi nancierd. Volgens de beleidsnota”heeft 
het project een enorm potentieel, voor België, Europa en 
zelfs de wereld”: kan de staatssecretaris deze bewering 
staven met cijfers of andere bewijzen? De beleidsnota 
wijst verder op de noodzaak van bijdragen uit het bui-
tenland: kan de staatssecretaris hieromtrent een stand 
van zaken geven?

Betreffende het Von Karman Instituut, staat in de 
beleidsnota het volgende: “Onder impuls van de nieuwe 
Raad van Bestuur werd een realistisch maar ambitieus 

des subsides pouvait être lié à des objectifs clairs, cou-
plés à des indicateurs univoques: la secrétaire d’État 
peut-elle indiquer où en est ce dossier?

En ce qui concerne par ailleurs les établissements 
scientifi ques fédéraux et leur rénovation, l’intervenant 
demande si un programme de maintenance est prévu 
une fois que les travaux de rénovation seront terminés.

La secrétaire d’État ayant annoncé sa volonté d’amé-
liorer l’accessibilité du patrimoine culturel et scientifi que 
fédéral, l’intervenant lui demande si elle peut donner 
quelques exemples.

Peut-elle également communiquer des chiffres relatifs 
à l’accès gratuit aux MRAH pour les mineurs d’âge?

En matière d’accessibilité des musées pour les per-
sonnes handicapées, l’intervenant constate que la carte 
européenne d’invalidité est trop peu connue du grand 
public. Il plaide en faveur de campagnes d’information 
et d’une meilleure collaboration avec, entre autres, les 
pouvoirs locaux.

L’intervenant constate enfi n que la secrétaire d’État 
semble temporiser en ce qui concerne les propositions 
de loi relatives à l’allongement de la scolarité obliga-
toire: quel est le point de vue de la secrétaire d’État en 
la matière?

M.  Michel de Lamotte (cdH) lit dans la note que 
“Le SPF Économie et le SPP Politique scientifi que ont 
libéré un budget complémentaire de 45 millions d’euros 
[pour soutenir le développement d’Airbus], lequel sera 
alloué pendant la période 2018-2020” Que fi nanceront 
ces 45M€? Qui profi tera des retombées de ce budget 
supplémentaire?

Le projet MYRRHA est en réalité un “vieux” projet, qui 
a été lancé il y a déjà de nombreuses années et qui fait 
l’objet d’un fi nancement par tranche. Selon la note de 
politique générale, le projet “revêt un énorme potentiel 
pour la Belgique, pour l’Europe et même pour le monde”. 
La secrétaire d’État peut-elle étayer cette affirmation 
par des chiffres ou d’autres preuves? La note de poli-
tique générale souligne par ailleurs la nécessité que ce 
projet soit soutenu par des contributions étrangères: 
Mme Demir peut-elle faire le point sur l’état actuel de 
ces contributions?

Concernant l’Institut Von Karman, la note stipule: 
“Sous l’initiative du nouveau Conseil d’administration, 
un plan commercial réaliste, mais ambitieux a été 
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businessplan opgesteld.”. Zal de Staat waarborgen bie-
den voor het geval het businessplan mislukt, zoals dat 
in het verleden al is gebeurd? De beleidsnota vervolgt 
met de volgende woorden: “Tevens werden de eerste 
contacten gelegd met potentiële nieuwe partners zoals 
de deelstaten, nieuwe industriële partners en kennis-
centra.”. Welke rol is voor de deelstaten weggelegd bin-
nen het VKI? Welke instanties worden erbij betrokken? 
Werd hun in ruil voor een fi nanciële betrokkenheid een 
controlebevoegdheid toegekend? Er wordt overwogen 
een nieuwe site te ontwikkelen. Zou dat op de plaats 
van de huidige site gebeuren?

In 2016 heeft de firma IDEA Consult een ex-
terne audit uitgevoerd van de subsidies die de POD 
Wetenschapsbeleid aan Belgische en buitenlandse 
instellingen toekent. Welke conclusies heeft dat 
opgeleverd? Werden onregelmatigheden aan het 
licht gebracht?

Reorganisatie van Belspo

In haar beleidsnota van vorig jaar schreef de staats-
secretaris dat pas nadat het organisatiemodel van het 
interfederaal ruimtevaartbureau en van de autonome 
FWI’s zou zijn vastgelegd, zou kunnen worden overwo-
gen om de POD af te schaffen en over te dragen. In de 
voorliggende beleidsnota lijkt zij daarop terug te komen. 
Kan zij daar toelichting bij verschaffen? Alles moet in 
één keer gebeuren; de POD Wetenschapsbeleid moet 
niet bij de FOD Economie worden ondergebracht zolang 
de rest van BELSPO niet wordt gereorganiseerd. Het lid 
ziet in de beleidsnota haar terughoudendheid om doel-
loze reorganisaties door te voeren, die niets opleveren 
voor het personeel of voor de Staat. Zij stelt immers 
het volgende: “De geplande integratie van de POD 
Wetenschapsbeleid mag uiteraard niet tot gevolg heb-
ben dat de dienstverlening door deze overheidsdienst 
wordt gehypothekeerd.”. Kan zij voorts op basis van haar 
analyse van het door haar voorgangster uitgewerkte 
project aangeven waartoe het dient de POD in de FOD 
Economie op te nemen?

De staatssecretaris stelt tevens dat de autonome 
werking van de FWI’s niet noodzakelijk in hun statuut 
moet worden verankerd en dat zij niet per se een an-
dere rechtsvorm moeten aannemen. Zoals zij aangeeft, 
moet worden bekeken of de FWI’s dat willen; de spreker 
veronderstelt dat sommige FWI’s hun rechtsvorm willen 
wijzigen, terwijl andere liever het statuut van overheids-
dienst behouden. Kan de staatssecretaris de voorkeuren 
van elke FWI meedelen?

Algemener zegt zij overigens dat talrijke, als redenen 
om Belspo te reorganiseren aangehaalde problemen 
van de FWI’s, zoals het personeelsbeheer, met gerichte 

rédigé.” Est-ce que l’État apportera des garanties en 
cas d’échec du plan commercial, comme ça s’est déjà 
déroulé par le passé? La note continue: “En outre, les 
premiers contacts ont été établis avec de potentiels 
nouveaux partenaires comme les entités fédérées, 
de nouveaux partenaires industriels et des centres de 
connaissances” Quel rôle pour les entités fédérées 
dans le VKI? Quelles entités sont impliquées? Est-ce 
qu’un contrôle leur a été concédé en contrepartie d’une 
implication fi nancière? Le développement d’un nouveau 
site est considéré. Serait-il sur le même endroit que le 
site actuel?

En 2016, la fi rme IDEA Consult a effectué un audit 
externe des subsides que le SPP Politique scientifi que 
octroie à des établissements belges et étrangers. 
Quelles en ont été les conclusions? Est-ce que des 
irrégularités ont été décelées?

Réorganisation de Belspo

Dans sa NPG de l’année passée, la secrétaire d’État 
disait que ce n’est qu’après que le modèle organisation-
nel du Bureau spatial interfédéral et des ESF autonomes 
aura été défi ni que la suppression et le transfert du SPP 
pourront être envisagés. Dans cette NPG, elle semble 
revenir sur sa parole. Pourrait-elle expliquer cela? Il 
faut tout faire d’un coup; il ne faut pas mettre le SPP 
Politique Scientifi que dans le SPF Économie tant que 
le reste de BELSPO n’est pas réorganisé. Le membre 
lit dans la NPG sa réticence à réorganiser pour réorga-
niser, sans qu’il y ait de vrai gain pour les employés et 
l’état. Comme elle le dit: “L’intégration planifi ée du SPP 
Politique scientifi que ne peut bien sûr pas avoir pour 
conséquence que les prestations de ce service public 
sont hypothéquées.”. Par ailleurs, après avoir analysé le 
projet développé par son prédécesseur, quel est l’intérêt 
d’intégrer le SPP dans le SPF Économie?

La secrétaire d’État dit aussi que l’autonomisation 
des ESF ne doit pas nécessairement être statutaire; que 
ce n’est pas un graal qu’elles adoptent une autre forme 
de personne morale. Comme elle le dit, il faut voir si les 
ESF le souhaitent: l’orateur suppose que certaines ESF 
veulent changer de forme morale tandis que d’autres 
préfèrent garder le statut de service public. Est-ce que 
la secrétaire d’État pourrait présenter les préférences 
de chaque ESF?

D’ailleurs, plus généralement, elle dit que de nom-
breux problèmes des ESF, qui étaient cités comme des 
raisons pour réorganiser Belspo, comme la gestion 
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maatregelen kunnen worden verholpen. Het lid feliciteert 
de staatssecretaris voor dat inzicht! Het zou een vergis-
sing zijn om een grote hervorming van de FWI-structuren 
haastig door te duwen!

Hij juicht ook toe dat eindelijk permanente direc-
teurs voor de FWI’s in dienst werden genomen, en 
sluit zich aan bij het lof en de dankbetuigingen aan 
de waarnemend directeurs die tot dusver de opdracht 
hebben vervuld.

Wat is vervolgens de logica achter de opname van de 
KAOW binnen de Koninklijke Sterrenwacht van België?

De MuseumPassMusées beoogt de bezoekers aan 
te moedigen om meerdere musea te bezoeken. In 
Brussel maken die diverse musea geen deel uit van een 
samenhangend bezoekerstraject. De heer de Lamotte 
denkt aan de Jubelparkmusea, die ten opzichte van de 
Kunstberg decentraal gelegen zijn. Werkt de staatsse-
cretaris aan de creatie van een fysieke band, met andere 
woorden een toeristisch traject, tussen die musea?

De Musea voor Schone Kunsten hadden opnieuw te 
lijden door de zeer slechte toestand van de daken en 
werden opnieuw geconfronteerd met insijpelend water 
tot in de tentoonstellingszalen van het museum. Dat 
heeft het museum laten weten in een tweet als reactie op 
een persartikel. Blijkbaar zou de staatssecretaris naar 
aanleiding van die tweet de directeur van het desbetref-
fende museum op het matje hebben geroepen. Kan zij 
daar toelichting bij verschaffen?

De staatssecretaris vermeldt de oprichting van het 
Ruimtevaartbureau, maar geeft niet aan of zij daartoe 
denkt over te gaan, noch wanneer en hoe dat zou 
gebeuren. Welke hinderpalen bestaan er met betrek-
king tot dat agentschap? Twee jaar geleden ging het 
om fi nanciële aspecten. Heeft zij de nodige middelen 
kunnen vrijmaken? Het lid herinnert haar er trouwens 
aan dat IEW en andere spelers daarover willen worden 
geraadpleegd.

Wat de procedure voor het kiezen van een nieuwe 
naam voor de opvolger van de Belgica betreft, wil het 
lid de namen kennen van de juryleden, alsook de pro-
cedure waarmee zij zijn aangewezen.

Aangaande de Zuipoolbasis heeft de staatssecretaris 
gewag gemaakt van mogelijk partnerschappen; over 
welke instanties gaat het?

Tot slot stelt het lid slechts matig enthousiast te zijn 
over het feit dat elk programma en elke organisatie van 
het Belgisch wetenschappelijk beleid in een Europese 

du personnel, peuvent être résolus par des mesures 
ponctuelles. Le membre félicite la secrétaire d’État 
pour cette clairvoyance! Chercher à pousser dans la 
précipitation une grande réforme de la structure des 
ESF serait une erreur!

Il félicite aussi l ’engagement, enfi n, de directeurs 
permanents pour les ESF et il se joint à ses félicitations 
et remerciements au directeurs ad interim qui ont assuré 
la tâche jusqu’ici.

Quelle est ensuite la logique d’intégrer l’ARSOM au 
sein de l’Observatoire royal de Belgique?

Le MuseumPassMusées encourage les visiteurs de 
parcourir plusieurs musées. A Bruxelles, les différents 
musées ne sont pas intégrés dans un parcours cohérent 
pour les visiteurs. M de Lamotte pense aux musées 
situés au Cinquantenaires qui sont excentrés par rap-
port aux Monts des Arts. Travaille-t-elle pour créer un 
lien physique, un couloir touristique, entre ces musées?

Les musées des Beaux-Arts ont à nouveau souffert 
du pitoyable état de ses toits et ont à nouveau vu de l’eau 
percer jusque dans les salles d’exposition du musée. 
Le musée l’a communiqué dans un tweet, en réaction 
à un article de presse. Il parait que la secrétaire d’État 
aurait convoqué le directeur du musée en question suite 
au tweet du musée. Pourrait-elle s’expliquer?

La secrétaire d’État parle de la création de l’Office 
pour l’Espace mais elle ne dit pas si elle compte le 
faire, quand ça et selon quelles modalités? Quelles sont 
les freins pour cette agence? Il y a deux ans, il s’agis-
sait d’aspects fi nanciers. Est-ce qu’elle a pu libérer 
les moyens nécessaires? Par ailleurs, le membre lui 
rappelle que l’IEW et d’autres acteurs souhaitent être 
consultés sur le sujet.

En ce qui concerne la procédure de choisir un nou-
veau nom pour le successeur du “Belgica”, le membre 
souhaite savoir les noms des membres du jury et la 
procédure suivant laquelle ils ont été désignés.

Pour la Station polaire, la secrétaire d’État a parlé de 
“partenariats possibles”: de quelles instances s’agit-il?

En guise de conclusion, le membre se dit mitigé 
par rapport à l ’imbrication européenne de chaque 
programme et chaque organisation de la politique 
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structuur wordt ingepast. Dat is een overtollig thema 
in de beleidsnota (bijvoorbeeld FWI’s die over onder-
zoeksinfrastructuur beschikken en die zicht hebben 
op de opname in Europese structuren). Op zich is dat 
wel positief, maar het lid kan zich niet van de indruk 
ontdoen dat daarachter het voornemen schuilgaat om 
de Belgische Federale Staat en de residuele bevoegd-
heden ervan te doen opgaan in een Europees geheel.

De heer Vincent Van Peteghem (CD&V) stelt vast 
dat er veel noden leven bij de stakeholders en dat de 
staatssecretaris bereid is tot dialoog. Zij heeft daardoor 
stappen kunnen zetten die moeilijker waren voor haar 
voorgangers met name wat betreft de Poolbasis en het 
onderzoekschip Belgica.

Wat de Belgica betreft, gaat de spreker op in op de 
beslissing om een nieuw onderzoekschip te bouwen: 
hoe zal dit worden gefi nancierd? Werden hiervoor mid-
delen opzijgezet?

Wat daarnaast de gebouwen van de federale instellin-
gen betreft, deze zijn vaak in een lamentabele toestand: 
de spreker verwijst hier naar de beleidsnota van de regie 
der gebouwen waar sprake is van het zogenaamde 
TCO-model ( “total cost of ownership”): het gaat hier 
om een nieuw huurmodel voor de federale gebouwen. 
In dit verband stelt de spreker wel vast dat er uiteraard 
een groot verschil bestaat tussen een recent en een 
historisch gebouw: hoe kan dit model worden toegepast 
op de gebouwen van de federale wetenschappelijke 
instellingen waar immers zeer omvangrijke renovatie-
werken nodig zijn?

Wat voorts het Jubelparkmuseum aangaat, is het 
een goede zaak dat stappen werden genomen, onder 
andere wat betreft de lekkende daken maar hij nodigt 
de staatssecretaris in elk geval uit om blijvend druk 
uit te oefenen op haar collega bevoegd voor de regie 
der gebouwen.

Verder vindt de spreker te weinig terug in de be-
leidsnota omtrent de interfederale samenwerking op 
gebieden waar een aantal restbevoegdheden zijn blijven 
bestaan, zoals bijvoorbeeld Belnet, Von Karmaninstituut, 
enzovoort: hij vraagt of de gemeenschappen vertegen-
woordigers zullen krijgen in de governance-structuur 
van bijvoorbeeld Belnet?

Wat FED-TWin aangaat, vraagt de spreker hoe dit 
samenwerkingsprogramma verloopt: welke universitei-
ten zijn hierbij betrokken? Hoeveel onderzoeksfuncties 
worden gefi nancierd?

scientifi que belge. C’est un thème redondant de la 
NPG (p.ex. ESF qui disposent d’infrastructures de 
recherche et qui ont une perspective d’intégration dans 
des structures européennes). Si c’est en soi quelque-
chose de positif, le membre ne peut se défaire de l’idée 
que l ’intention derrière cela est de dissoudre l ’État 
fédéral belge et ses compétences résiduelles dans un 
ensemble européen.

M. Vincent Van Peteghem (CD&V) constate que les 
revendications des parties prenantes sont nombreuses 
et que la secrétaire d’État est ouverte au dialogue. Elle 
a ainsi pu prendre des mesures qui étaient plus diffi-
ciles à prendre pour ses prédécesseurs, notamment 
en ce qui concerne la station antarctique et le navire 
de recherche Belgica.

S’agissant du Belgica, l’intervenant évoque la déci-
sion de construire un nouveau navire de recherche. 
Comment la construction de ce navire sera-t-elle fi nan-
cée? Des moyens avaient-ils été réservés à cette fi n?

Par ailleurs, s’agissant des bâtiments des institu-
tions fédérales, l’intervenant souligne leur état souvent 
lamentable. À ce propos, il renvoie à la note de politique 
générale relative à la Régie des bâtiments où est évoqué 
le modèle TCO (total cost of ownership), le nouveau 
modèle de loyer applicable aux bâtiments fédéraux. À 
cet égard, l’intervenant constate qu’il existe évidemment 
une différence considérable entre les bâtiments récents 
et les bâtiments historiques. Comment appliquer ce 
modèle aux bâtiments des établissements scientifi ques 
fédéraux, qui nécessitent en effet des travaux de réno-
vation de très grande ampleur?

S’agissant du musée du Cinquantenaire, c’est une 
bonne chose que des mesures aient été prises, notam-
ment en ce qui concerne les problèmes d’infi ltrations 
dans les toits. Toutefois, l’intervenant demande à la 
secrétaire d’État de maintenir la pression sur son col-
lègue en charge de la Régie des bâtiments.

Par ailleurs, l’intervenant estime que la note de poli-
tique générale à l’examen n’aborde pas suffisamment 
la question de la coopération entre l ’État fédéral et 
les entités fédérées dans les domaines où subsistent 
plusieurs compétences résiduelles, par exemple en 
ce qui concerne Belnet, l’Institut von Karman, etc. Il 
demande si les Communautés seront représentées au 
sein des structures de gouvernance des institutions 
telles que Belnet?

S’agissant de FED-tWin, l’intervenant demande com-
ment ce programme de coopération se déroule: quelles 
sont les universités associées? Combien de fonctions 
de recherche sont-elles fi nancées?
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Ten gronde stelt de spreker vast dat het regeerak-
koord zeer ambitieus is over de hervorming van de 
federale wetenschappelijke instellingen en dat er vooral 
veel consultancy en overleg heeft plaatsgevonden maar 
zeer weinig vooruitgang: kan de staatssecretaris uitleg-
gen wat hiervoor de redenen zijn?

Wat ten slotte de digitalisering van de federale col-
lecties aangaat, dit is een goede zaak niet alleen voor 
raadpleging maar ook voor de bescherming van een 
aantal fragiele werken. Welke bijkomende middelen zal 
de staatssecretaris uittrekken voor het zogenaamde 
“DIGIT 4”-programma?

De heer Jean Marc Delizée (PS), voorzitter, gaat in 
op de toestand bij de Koninklijke Musea voor Schone 
Kunsten en wenst in dit verband een citaat aan te ha-
len van een beroemde Franse dichter, Paul Verlaine: 
“Il pleure dans mon coeur, comme il pleut sur la ville”. 
Na een zoveelste insijpeling van regenwater in de ge-
bouwen van deze musea enkele weken geleden werd 
door de betrokken directeur, de heer Michel Draguet, 
een ironische tweet de wereld ingestuurd door zijn 
communicatieploeg: hierbij zag men een personage 
à la Magritte, met geopende paraplu, natgeregend, 
het kunstwerk “Marat” van David bewonderen met de 
volgende boodschap:” Le premier musée sous-marin 
au monde!Même Magritte n’aurait pu imaginer l’état 
désastreux de nos bâtiments”. De spreker verwijst 
verder naar de tussenkomst van mevrouw Lalieux.

Volgens de pers zou de staatssecretaris een ont-
moeting gehad met de heer Draguet: klopt het dat de 
herstelling van de daken voor 20 miljoen euro zal worden 
gecofi nancierd door Beliris? De totale herstellingskosten 
zouden 120 miljoen euro bedragen: hoe zal dit worden 
verder gefi nancierd?

Ten slotte gaat de spreker in op de verwachte herope-
ning van het Koninklijk museum voor Midden-Afrika met 
de inauguratie op 8 december 2018. Zoals afgesproken 
wenst de voorzitter samen met een delegatie van com-
missieleden een bezoek te brengen aan de gebouwen 
van het vernieuwde museum, bij voorkeur in januari.

Daarnaast doet de voorzitter mededeling van het 
voorstel van minister Reynders, bevoegd voor de fe-
derale culturele instellingen, om in het Muntgebouw 
ontmoeting te hebben met de directeurs van de fede-
rale culturele instellingen, gevolgd door een lunch in 
het Paleis voor Schone Kunsten. Dit zou eveneens bij 
voorkeur in januari 2019 plaatsvinden.

Sur le fond, l’intervenant constate que l’accord de 
gouvernement est très ambitieux en matière de réforme 
des établissements scientifi ques fédéraux et que s’il y 
a eu beaucoup de consultation et de concertation, les 
avancées sont maigres: la secrétaire d’État pourrait-elle 
nous en donner les raisons?

Enfi n, en ce qui concerne la numérisation des col-
lections fédérales, il s’agit d’une mesure positive non 
seulement pour la consultation, mais aussi pour la pré-
servation d’une série d’œuvres fragiles. Quels moyens 
supplémentaires la secrétaire d’État va-t-elle débloquer 
pour le programme “DIGIT 4”?

M. Jean Marc Delizée (PS), président, évoque l’état 
des Musées royaux des Beaux-arts et souhaite citer 
le célèbre poète français, Paul Verlaine: “Il pleut dans 
mon cœur, comme il pleut dans la ville”. Après une 
énième infi ltration d’eau de pluie dans les bâtiments de 
ces musées il y a quelques semaines, le directeur en 
titre, M. Michel Draguet, a chargé son équipe de com-
munication d’envoyer un tweet ironique où l’on voit un 
personnage à la Magritte, admirant, sous un parapluie, 
Marat assassiné de David avec la légende: “Le premier 
musée sous-marin au monde! Même Magritte n’aurait 
pu imaginer l ’état désastreux de nos bâtiments”. 
L’intervenant renvoie à l’intervention de Mme Lalieux.

Selon la presse, la secrétaire d’État aurait rencontré 
M. Draguet: est-il exact que la réparation des toitures 
sera cofi nancée à hauteur de 20 millions par Beliris? 
Le coût total de la réparation s’élèverait à 120 millions 
d’euros: qui prendra en charge le reste du fi nancement?

Enfi n, l’intervenant évoque la réouverture attendue 
du Musée royal de l’Afrique centrale, avec inauguration 
le 8 décembre 2018. Ainsi qu’il a été convenu, le pré-
sident souhaite visiter le musée rénové, de préférence 
en janvier, accompagné d’une délégation composée de 
membres de la commission.

Par ailleurs, le président fait part de la proposition 
du ministre Reynders, en charge des institutions 
culturelles fédérales, d’organiser, à la Monnaie, une 
rencontre avec les directeurs des institutions culturelles 
fédérales, suivie d’un lunch au Palais des Beaux-Arts, 
rencontre qui serait également organisée de préférence 
en janvier 2019.
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B) Antwoorden van de staatssecretaris voor 
Armoedebestrijding, Gelijke Kansen, Personen 
met een beperking en Wetenschapsbeleid, belast 
met Grote steden, toegevoegd aan de minister van 
Veiligheid en Binnenlandse Zaken

De staatssecretaris voor Armoedebestrijding, 
Gelijke Kansen, Personen met een beperking en 
Wetenschapsbeleid, belast met Grote steden, toege-
voegd aan de minister van Veiligheid en Binnenlandse 
Zaken, deelt vooreerst mee aan de voorzitter dat de ge-
interesseerde Kamerleden uiteraard welkom zijn op de 
inauguratieplechtigheid van het Koninklijk Museum voor 
Midden-Amerika die op 8 december zal plaatsvinden.

Vervolgens gaat zij in op de vragen met betrekking 
tot de lekkende daken van een aantal gebouwen waarin 
federale instellingen zijn gevestigd: ze benadrukt dat 
deze problemen reeds 30  jaar aan de gang zijn en 
dat het uiteraard niet mogelijk is om alles onmiddel-
lijk te herstellen. Decennialange onder-investeringen 
hebben ervoor gezorgd dat de toestand in sommige 
gevallen ronduit schrijnend was. Na de renovatie van 
het Koninklijk Museum voor Midden-Afrika is het nu de 
beurt aan andere musea met name het KMKG en het 
KSMKB. Belangrijkste is dat de regering niet alleen een 
concreet plan heeft uitgewerkt maar ook een budget: op 
korte termijn zullen de werken beginnen aan de site op 
het Jubelpark. Zij verwijst verder naar de beleidsnota 
voor meer details (DOC 54 3296/0 22, bladzijde 21).

In verband met het dak van het Museum voor Schone 
Kunsten en de polemiek die is ontstaan met de heer 
Draguet, deelt de staatssecretaris mee dat zij deze 
problemen heeft moeten vernemen via de sociale media 
(Twitter): het kabinet werd hiervan niet eens telefonisch 
verwittigd. Uiteindelijk blijkt het ten dele te gaan over 
een overstroming ten gevolge van een verstopte dak-
goot en dus niet om een lekkend dak: zij benadrukt dat 
een dergelijk probleem valt onder de autonomie en de 
verantwoordelijkheid van de directeur.

Vervolgens geeft de staatssecretaris een overzicht 
van een aantal acties die werden ondernomen in het 
Museum voor schone kunsten:

Dakherstellingen in de KMSKB

a. Herconstructie dak Patio

Deze werken begonnen in 2017 en werden volledig 
afgerond in 2018.

B) Réponses de la secrétaire d’État à la Lutte 
contre la pauvreté, à l’Égalité des chances, 
aux Personnes handicapées, et à la Politique 
scientifi que, chargée des Grandes villes adjointe 
au ministre de la Sécurité et de l’Intérieur

La secrétaire d’État à la Politique scientifi que répond 
tout d’abord au président que les membres intéressés 
de la Chambre seront bien évidemment les bienvenus à 
la cérémonie d’inauguration du Musée royal de l’Afrique 
centrale, qui aura lieu le 8 décembre.

Elle aborde ensuite les questions relatives aux fuites 
au niveau des toitures d’un certain nombre de bâtiments 
qui abritent les institutions fédérales: elle souligne que 
ces problèmes existent depuis 30 ans et qu’il n’est bien 
entendu pas possible de tout réparer tout de suite. Les 
sous-investissements qui ont persisté pendant plu-
sieurs décennies ont abouti à une situation carrément 
dramatique dans certains cas. Après la rénovation du 
Musée royal de l’Afrique centrale, ce sera le tour des 
autres musées, à savoir les Musées royaux d’Art et 
d’Histoire (MRAH) et les Musées royaux des Beaux-
Arts de Belgique (MRBAB). Le plus important est que 
le gouvernement n’a pas seulement élaboré un plan 
concret, mais aussi un budget: à court terme, les travaux 
débuteront sur le site du Parc du Cinquantenaire. Elle 
renvoie à la note de politique générale pour plus de 
détails (DOC 54 3296/022, p. 21).

En ce qui concerne la toiture des Musées royaux des 
Beaux-Arts et la polémique avec M. Draguet, la secré-
taire d’État indique qu’elle a eu vent de ces problèmes 
par les médias sociaux (Twitter): son cabinet n’en a 
même pas été informé par téléphone. Il est apparu in 
fi ne que le problème était en partie dû à une inondation 
provoquée par une gouttière bouchée, et non à des 
fuites: elle souligne que ce type du problème relève de 
l’autonomie et de la responsabilité du directeur.

La secrétaire d’État fait ensuite un tour d’horizon 
d’une série d’actions qui ont été entreprises au Musée 
des Beaux-arts:

Réparations de la toiture du MRBAB

a.  Reconstruction du toit du Patio

Ces travaux ont commencé en 2017 et ont été com-
plètement terminés en 2018.
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b. Herconstructie zink dak Fase 3 technische lokalen

c. Renovatie dak traphal Balat

De werken zijn op 27  september  2018, van 
start gegaan.

d. Renovatie dak zalen Balat (incl. Rubenszaal)

De studie voor de renovatie wordt voorzien in 2019. 
Op de Task Force FWI/Regie der Gebouwen van 
4 oktober drong kabinet Demir uitdrukkelijk aan op pri-
oritaire spoed en respect voor de timing van dit dossier.

e. Lekken dak van de “Uitbreidingen” (deel Fase 4C)

De daken worden in overleg met de KMSKB continu 
gemonitord en hersteld wanneer nodig.

f. Renovatie schuin dak (leien) Delportezalen

Vanaf 31  januari  2019 gaan de Delportezalen op-
nieuw open. De zalen zullen opnieuw ingericht worden 
met kunstwerken voor de permanente expo die daar 
zal huizen.

De renovatie van het schuin dak is het vervangen van 
de leien op het dak.

Wat verder het Brueghelhuis betreft benadrukt de 
staatssecretaris dat zij geen verantwoordelijkheid draagt 
voor het niet doorgaan van het project.

Het Bruegelhuis is in 2007 in het bezit gekomen 
van de Federale Staat en wordt sedertdien beheerd 
door de Koninklijke Musea voor Schone Kunsten van 
België (KMSKB). Na al die jaren had er aan het begin 
van deze regering een werkbaar en realistisch plan 
moeten klaarliggen om het pand te renoveren en uit 
te baten. Dat was niet het geval en bij haar aantreden 
anderhalf jaar geleden heeft zij alles in het werk gesteld 
om het alsnog te kunnen realiseren tegen of in de loop 
van het Bruegeljaar 2019. Samen met de beleidscel-
len van minister Jambon, bevoegd voor de Regie der 
Gebouwen, en Vlaams minister Weyts, bevoegd voor 
Toerisme Vlaanderen, hebben haar medewerkers meer-
dere keren samengezeten met de betrokken diensten, 
zijnde de KMSKB, de Regie der Gebouwen en Toerisme 
Vlaanderen. Stellen dat zij haar bevoegdheid zou ge-
bruikt hebben om dit project te stoppen, is dan ook 
ronduit foutief. Tijdens de vergaderingen werd duidelijk 
dat het niet meer mogelijk was om dit project af te werken 

b. Reconstruction du toit en zinc Phase 3  locaux 
techniques

c.  Rénovation du toit de la cage d’escalier Balat

Les travaux ont commencé le 27 septembre 2018.

d.  Rénovation du toit des salles Balat (y compris la 
salle Rubens)

L’étude de la rénovation est prévue en 2019. Lors de 
la réunion de la Task Force ESF/Régie des Bâtiments 
du 4 octobre, le cabinet Demir a expressément insisté 
sur l’urgence prioritaire et le respect du calendrier de 
ce dossier.

e. Fuites de la toiture des “Extensions” (par-
tie Phase 4C)

En concertation avec les MRBAB, les toits sont 
contrôlés de façon continue et réparés le cas échéant.

f.  Rénovation toit en pente (ardoises) salles Delporte

Les sal les Delpor te rouvr iront à par t ir  du 
31 janvier 2019. Les salles seront réaménagées avec 
des œuvres d’art pour l’exposition permanente qui y 
sera hébergée.

La rénovation du toit en pente consiste à remplacer 
ses ardoises.

En ce qui concerne la maison Bruegel, la secrétaire 
d’État souligne qu’elle ne porte aucune responsabilité 
dans l’arrêt du projet.

La maison Bruegel est devenue la propriété de l’État 
fédéral en 2007 et sa gestion est assurée depuis lors 
par les Musées royaux des Beaux-Arts de Belgique 
(MRBAB). Après toutes ces années, un plan de rénova-
tion et d’exploitation réaliste et réalisable de l’immeuble 
aurait dû être prêt au début de la législature. Ça n’a pas 
été le cas, et au moment de son entrée en fonction, il 
y a un an et demi, la secrétaire d’État a tout mis en 
œuvre pour que la maison puisse quand même être 
prête pour l’inauguration ou, du moins, dans le courant 
de l ’année Bruegel en 2019. En concertation avec 
les cellules stratégiques du ministre Jambon, chargé 
de la Régie des bâtiments, et du ministre fl amand du 
Tourisme, M. Weyts, les collaborateurs de Mme Demir 
se sont réunis à plusieurs reprises avec les services 
concernés, à savoir les MRBAB, la Régie des bâtiments 
et Toerisme Vlaanderen. Prétendre qu’elle aurait utilisé 
ses compétences pour bloquer ce projet est donc tout à 
fait faux. Au fi l des réunions, il est clairement apparu qu’il 



253294/010DOC 54 

C H A M B R E   6 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    6 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2018 2019

in het Bruegeljaar 2019. Er zijn immers grote herstel-
lings- en verbouwingswerken nodig om de stabiliteit en 
de veiligheid te kunnen garanderen en de inrichting te 
realiseren. Deze werken zouden worden uitgevoerd door 
de Regie der Gebouwen, waarbij Toerisme Vlaanderen – 
zoals de vraagsteller zelf aangeeft – voor een aanzienlijk 
deel tussen zou komen in de kosten. De KMSKB van hun 
kant dienen in te staan voor de inrichting en uitbating. De 
Regie der Gebouwen baseert zich voor de uit te voeren 
werken op een behoefteprogramma dat de KMSKB, als 
gebruiker van het gebouw, opmaakt. De staatssecretaris 
kan enkel vaststellen dat dit zeer laattijdig gebeurd is. 
Op het moment dat de KMSKB uiteindelijk dit behoefte-
programma overmaakten aan de Regie der Gebouwen, 
was het niet meer mogelijk om nog voor einde 2019 het 
lastenboek op te stellen, een aannemer aan te stellen 
na een overheidsopdrachtenprocedure, en de werf af 
te werken en in te richten. De opening van dit project 
tijdens het Bruegeljaar was een absolute voorwaarde 
voor de tussenkomst van Toerisme Vlaanderen in de 
kosten. Omdat dit dus niet kon, kwam het project niet 
meer in aanmerking voor een subsidie van Toerisme 
Vlaanderen. Hierdoor kwam het businessplan voor dit 
project op losse schroeven te staan. In tegenstelling tot 
wat vraagsteller beweert, had de directie van de KMSKB 
geen enkele formele toezegging van de vooropgestelde 
sponsors in handen. Het project voor het Bruegelhuis, 
en bijhorende businessplan zoals dit einde mei op tafel 
lag, was onvolledig, onrealistisch en voorbijgestreefd. 
Het is in dit verband misschien interessant om op te 
merken dat de Inspectie van Financiën reeds in febru-
ari opmerkte dat het dossier “structureel onvolledig” 
was, waarbij de directie van de KMSKB tot op heden 
nog niet de moeite heeft genomen om te antwoorden 
op de vragen die de Inspectie hieromtrent stelde. Op 
basis van zo een wankel businessplan een afwijking 
krijgen op de begrotingsregels, lijkt de staatssecretaris 
persoonlijk een onbegonnen zaak. Zij wil hieraan toe-
voegen dat de minister van Begroting voor de federale 
wetenschappelijke instellingen reeds een omvangrijke 
afwijking op deze begrotingsregels heeft toegestaan. Dit 
feit past ongetwijfeld niet in mevrouw Lalieux’ verhaal 
over een regering die niet zou investeren in het cultureel 
en historisch erfgoed van de FWI… Deze gemiste kans 
om het Bruegelhuis te lanceren tijdens het Bruegeljaar, 
hoeft wat haar betreft echter geen afstel te betekenen. 
Door het wegvallen van de externe fi nanciering, dienen 
de Regie der Gebouwen en de KMSKB de timing en 
de begroting van dit project te herbekijken. Wat haar 
betreft, belet niets dat dit project in de toekomst als-
nog, op basis van een degelijk businessplan, het licht 
zal zien. Zij benadrukt dat de KMSKB hun verzameling 
van Bruegelwerken, het op één na grootse ensemble 
ter wereld, willen valoriseren binnen de eigen muren. 
Het is nooit de bedoeling geweest om die over te bren-
gen naar het toekomstige Bruegelhuis. De KMSKB 

ne serait plus possible de terminer ce projet au cours 
de l’année Bruegel, c.-à-d. en 2019. De gros travaux de 
restauration et de rénovation sont en effet nécessaires 
pour garantir la stabilité et la sécurité du bâtiment et pour 
réaliser les aménagements nécessaires. Ces travaux 
devaient être exécutés par la Régie des bâtiments, 
Toerisme Vlaanderen intervenant, comme l’indiquait 
elle-même Mme Lalieux, pour une part considérable 
dans les coûts des travaux. Les MRBAB, quant à eux, 
ont pris en charge les volets aménagement intérieur et 
exploitation. Pour les travaux à effectuer, la Régie des 
bâtiments se base sur un programme des besoins établi 
par les MRBAB en tant qu’utilisateur du bâtiment. La se-
crétaire d’État ne peut que constater que ce programme 
a été établi très tardivement. Lorsque les MRBAB ont 
fi nalement transmis ce programme à la Régie des 
bâtiments, il n’était plus possible d’établir le cahier 
des charges, de désigner un entrepreneur au terme 
d’une procédure d’adjudication publique et d’achever 
les travaux, y compris les aménagements, avant la fi n 
2019. Or, la condition sine qua non de l’intervention de 
Toerisme Vlaanderen dans les coûts des travaux était 
que la maison soit inaugurée dans le courant de l’année 
Bruegel. Comme ce n’était pas possible, le projet n’en-
trait plus dans les conditions d’obtention d’un subside 
de Toerisme Vlaanderen. Par conséquent, le business 
plan de ce projet devenait bancal. Contrairement à ce 
que prétend Mme  Lalieux, la direction des MRBAB 
n’avait reçu la moindre promesse formelle de la part 
des sponsors intéressés. Le projet de maison Bruegel, 
y compris le business plan tel qu’il a été mis sur la table 
à la fi n mai, était incomplet, irréaliste et dépassé. Il est 
peut-être intéressant de relever à cet égard que dès 
février, l ’Inspection des Finances avait souligné que 
le dossier était “structurellement incomplet”. À ce jour, 
la direction des MRBAB n’a d’ailleurs pas encore pris 
la peine de répondre aux questions posées à ce sujet 
par l’Inspection des Finances. Obtenir une dérogation 
aux règles budgétaires sur la base d’un business plan 
aussi bancal est, pour la secrétaire d’État, totalement 
impossible. Elle ajoute que la secrétaire d’État du 
Budget a déjà accordé aux établissements scienti-
fi ques fédéraux une importante dérogation à ces règles 
budgétaires. Selon la secrétaire d’État, il s’agit là sans 
doute d’une note discordante dans le tableau brossé par 
Mme Lalieux d’un gouvernement qui n’investirait pas 
dans le patrimoine culturel et historique des ESF… Quoi 
qu’il en soit, pour Mme Demir, cette opportunité man-
quée d’inaugurer la maison Bruegel au cours de l’année 
Bruegel n’équivaut pas nécessairement à l’abandon du 
projet. Vu la disparition d’une source de fi nancement 
extérieur, la Régie des bâtiments et les MRBAB doivent 
réexaminer le calendrier et le budget du projet. À son 
estime, rien m’empêche que ce projet se concrétise un 
jour sur la base d’un business plan solide. Elle souligne 
par ailleurs que les MRBAB souhaitent valoriser leur 
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bouwen rond hun collectie twee tentoonstellingen. Ook 
andere FWI zijn actieve partners in het Bruegeljaar. Het 
Museum Hallepoort organiseert de belevingstentoon-
stelling “Back to Bruegel” en de Koninklijke Bibliotheek 
brengt een tentoonstelling over het grafi sch werk van de 
meester. Al deze tentoonstellingen worden enthousiast 
en doortastend voorbereid en zullen in het Bruegeljaar 
worden ingehuldigd zoals gepland

Wat de creatie van een museum voor hedendaagse 
kunst betreft benadrukt de staatssecretaris dat er reeds 
een museum voor moderne kunst bestond dat echter 
eenzijdig door de directeur werd afgesloten teneinde 
een nieuw museum “Fin de siècle” te creëren. In deze 
context is het een brug te ver om aan de federale over-
heid te vragen om een nieuw museum voor moderne 
kunst in te richten.

Wat daarnaast de integratie van Belspo aangaat 
benadrukt de staatssecretaris dat zij niets afschaft: 
momenteel wordt enkel bekeken hoe de integratie van 
de POD Wetenschapsbeleid in de FOD Economie, KMO, 
Middenstand en Energie zou kunnen verlopen: dit kadert 
in de consolidatie-oefening door de federale overheid 
waarbij de PODS worden afgeschaft. Dit moet op een 
ordentelijke manier verlopen en de gesprekken ter zake 
lopen gewoon verder.

Verder betwist de staatssecretaris dat de collecties 
van de federale wetenschappelijke instellingen te weinig 
zouden worden getoond aan het publiek: zij zelf gaat 
vaak naar tentoonstellingen en verwijst bijvoorbeeld 
naar de recente “Wolferswinkel”-tentoonstelling; in elk 
geval wordt veel materiaal uit de kelders gehaald en 
getoond aan het publiek.

De cel kunst en antiek van de federale gerechtelijke 
politie werd trouwens niet afgeschaft maar enkel werd 
het kader gereduceerd; het gaat hierbij trouwens om 
een beslissing van de vorige regering.

Verder blijft de staatssecretaris principieel voorstan-
der van het – punctueel – uitlenen van kunstcollecties, 
met name tussen de federale overheid en de deelstaten.

Betreffende het voorstel om het museumbezoek de 
eerste zondag van de maand gratis te maken benadrukt 
de staatssecretaris dat momenteel reeds gratis toegang 
geldt op de eerste woensdagnamiddag van de maand 
teneinde het museumbezoek van jongeren te stimuleren. 

collection d’œuvres de Bruegel – la deuxième au monde 
en nombre de tableaux du maître – dans leurs propres 
murs. L’idée n’a donc jamais été de les transférer dans 
la future maison Bruegel. Les MRBAB sont en train de 
préparer deux expositions basées sur leur collection. 
Cet ouvrage a été encensé par la critique. D’autres ESF 
sont aussi activement engagés dans l’année Bruegel. 
Le musée de la Porte de Hal organise notamment 
l’exposition vivante “Back to Bruegel”, tandis que la 
Bibliothèque royale présentera une exposition axée sur 
l’œuvre graphique du maître. Toutes ces expositions 
sont en train d’être préparées avec enthousiasme et 
minutie et seront inaugurées comme prévu au cours 
de l’année Bruegel.

En ce qui concerne la création d’un musée d’art 
contemporain, la secrétaire d’État souligne qu’il existait 
déjà un musée d’art moderne, qui a été toutefois unila-
téralement fermé par son directeur en vue de créer un 
nouveau musée “Fin de siècle”. Dans ce contexte, il est 
déplacé, selon la secrétaire d’État, de demander au pou-
voir fédéral de créer un nouveau musée d’art moderne. 

En ce qui concerne par ailleurs l ’intégration de 
Belspo, la secrétaire d’État souligne qu’elle ne sup-
prime rien. Pour l’instant, on se borne à examiner les 
modalités selon lesquelles le SPP Politique scientifi que 
pourrait être intégré au SPF Économie. Cela s’inscrit 
dans le cadre de l’exercice de consolidation de l’autorité 
fédérale entraînant la suppression des SPP. Il s’indique 
de procéder avec ordre et les entretiens se poursuivent 
pour l’instant.

La secrétaire d’État conteste par ailleurs que les 
collections des établissements scientifi ques fédéraux 
soient insuffisamment montrées au public. Elle visite 
personnellement de nombreuses expositions et renvoie, 
par exemple, à la récente exposition Magasin Wolfers. 
De nombreuses pièces sont en tout cas sorties des 
caves et exposées au public.

La cellule Art et Antiquités de la police judiciaire fédé-
rale n’a du reste pas été supprimée, mais son cadre a 
été réduit. Il s’agit au demeurant d’une décision prise 
par le précédent gouvernement.

La secrétaire d’État défend par principe l’idée de 
prêts – ponctuels – de collections d’art, notamment 
entre l’autorité fédérale et les entités fédérées.

En ce qui concerne la proposition d’instaurer la 
gratuité de l’accès aux musées le premier dimanche 
du mois, la secrétaire d’État souligne que l’accès est 
d’ores et déjà gratuit le premier mercredi après-midi du 
mois afi n de stimuler les visites de jeunes au musée. 
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Het voorstel moet nader worden bekeken omdat het on-
der meer een impact heeft op de inkomsten.

Wat het project Myrrha aangaat, stelt de staatsse-
cretaris dat samen met de minister van Energie en de 
minister van Economie het dossier voor de eerste fase 
van de constructie is voorgelegd aan de regering. In de 
eerste fase verliep de fi nanciering voor 100 % federaal 
maar in de volgende fase zal een beroep worden gedaan 
op buitenlandse niet-private partners, gezien de interna-
tionale dimensie van het project en de raming van het 
budget voor de constructie, te weten 1,6 miljard euro. De 
return van het project situeert zich vooral op sociaal en 
maatschappelijk vlak vermits België één van de grootste 
producenten ter wereld is van medische isotopen.

Wat de museumpas betreft, alsook een eventueel par-
cours tussen verschillende musea in Brussel, benadrukt 
de staatssecretaris dat het gaat om een bevoegdheid 
van de deelstaten.

Verder is het correct dat meer publiciteit nodig is voor 
de “European Disability Card” die een jaar geleden werd 
gelanceerd. Zij benadrukt in dit verband dat dit ook aan 
de orde kan worden gesteld in de gemeenteraden waar 
de gemeenteraadsleden dit kunnen aankaarten bij de 
burgemeester en het schepencollege. In elk geval zal de 
federale overheid binnenkort starten met een informa-
tiecampagne die onder meer naar private partners zal 
gericht zijn: zij verwijst in dit verband naar Plopsaland 
dat al deelneemt.

Het is eveneens correct dat het thema van de verzelf-
standiging van de federale wetenschappelijke instellin-
gen zeer ambitieus is opgevat in het regeerakkoord. De 
staatssecretaris van haar kant wil vooral een draagvlak 
creëren voor deze hervormingen waarbij de instellingen 
in staat zullen moeten worden gesteld om zelfstandig 
te functioneren zowel budgettair als op het vlak van 
personeel: in dit kader moet worden nagegaan waar 
synergieën kunnen worden gerealiseerd en de daar-
mee samenhangende efficiëntiewinsten: zo heeft elke 
instelling niet per se een eigen marketingdienst nodig.

Aangaande de digitalisering van de federale collec-
ties antwoordt de staatssecretaris dat DIGIT 04  het-
zelfde budget heeft als DIGIT 03. Daarnaast worden 
bijkomende budgetten voorzien voor specifi eke pro-
jecten zoals onder meer voor projecten met Rwanda.

Het Von Karmaninstituut zit anderhalf jaar na de 
initiëring van het reddingsplan terug op de goede weg. 

La proposition doit être examinée plus avant, dès lors 
qu’elle a notamment une incidence sur les recettes.

En ce qui concerne le projet Myrrha, la secrétaire 
d ’État indique que le dossier relatif à la première 
phase de construction a été soumis au gouvernement 
de concert avec la secrétaire d’État de l’Énergie et le 
ministre de l’Économie. Dans la première phase, le 
fi nancement était intégralement assuré par le niveau 
fédéral, mais dans une seconde phase, il sera fait appel 
à des partenaires étrangers non privés, compte tenu 
de la dimension internationale du projet et de l’estima-
tion du budget de la construction, à savoir 1,6 milliard 
d’euros. Le projet aura essentiellement des retombées 
au niveau social et sociétal, la Belgique étant l’un des 
principaux producteurs d’isotopes médicaux au monde.

En ce qui concerne le MuseumPassMusées et la 
création éventuelle d’un parcours reliant plusieurs 
musées bruxellois, la secrétaire d’État souligne que 
ces questions relèvent de la compétence des enti-
tés fédérées.

Par ailleurs, il est correct de dire qu’il faut faire davan-
tage de publicité pour la European Disability Card qui 
a été lancée il y a un an. Elle fait observer que cette 
question peut également être inscrite à l’ordre du jour 
des conseils communaux où les conseillers communaux 
peuvent interpeller le bourgmestre et les échevins sur 
ce point. Quoi qu’il en soit, le gouvernement fédéral 
lancera prochainement une campagne d’information qui 
visera notamment des partenaires privés: elle renvoie à 
cet égard à Plopsaland, qui y participe déjà.

Il est également correct de dire que l ’accord de 
gouvernement affiche des ambitions très élevées en 
matière d’autonomisation des établissements scienti-
fi ques fédéraux. De son côté, la secrétaire d’État entend 
surtout créer une assise pour mener ces réformes, qui 
devront permettre auxdits établissements de fonctionner 
de manière autonome, tant sur le plan budgétaire que 
sur le plan du personnel. Dans ce contexte, il convient 
d’examiner où des synergies et les gains d’efficacité y 
afférents peuvent être réalisés. Par exemple, chaque 
établissement n’a pas nécessairement besoin d’avoir 
son propre service de marketing.

En ce qui concerne la numérisation des collections 
fédérales, la secrétaire d’État répond que le budget 
du programme DIGIT 04 est identique à celui du pro-
gramme DIGIT 03. En outre, des moyens budgétaires 
additionnels sont prévus, pour des projets spécifi ques, 
notamment pour des projets avec le Rwanda.

Un an et demi après le début de la mise en œuvre du 
plan de sauvetage, l’Institut von Karman est de nouveau 
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Bovendien hebben beide deelstaten Vlaanderen en 
Wallonië steunbrieven gestuurd: op basis hiervan bekijkt 
de federale overheid haar eigen bijdragen. Daarnaast 
werden toezeggingen ontvangen vanwege Vlaanderen 
en vanwege de Verenigde Staten van Amerika. Tenslotte 
worden momenteel zowel de optie van een verhuis als 
de optie van een renovatie onderzocht. De fi nanciële 
controle op de participaties in het instituut is momenteel 
voorwerp van onderhandeling met de Verenigde Staten 
en Vlaanderen en is nog niet afgerond.

Wat betreft de return van de Airbusprogramma’s 
streeft de staatssecretaris naar een billijke verdeling 
over Wallonië en Vlaanderen: zij beseft dat het om een 
zeer belangrijk evenwicht gaat. Voor de A400M ging 
het in totaal om 58,3 miljoen euro waarbij 38 miljoen 
euro naar Wallonië en Brussel is gevloeid. Voor de 
A350 gaat het in totaal om 45 miljoen euro, waarbij zal 
worden gepoogd om de verdeling recht te trekken. Het 
gaat dus in totaal om 103 miljoen euro.

Als antwoord op de vragen inzake FED-tWIN deelt 
de staatssecretaris het volgende mee. De procedure 
voor de indiening van onderzoeksprofi elen loopt nog 
en bestaat uit drie etappes. In de eerste etappe hebben 
de tien FWI 145 voorstellen van wetenschappelijke do-
meinen voorgelegd waarvoor zij een samenwerking 
met een universiteit op het oog hebben. Als antwoord 
daarop hebben de elf universiteiten 245 belangstellings-
uitingen voorgelegd. De derde etappe van de procedure 
wordt afgerond tegen 21 januari 2019. Die bestaat erin 
dat een FWI en een universiteit gezamenlijk volledige 
onderzoeksprofi elen opstellen. Op basis daarvan zullen 
dan de FED-tWIN-onderzoekers worden gezocht. De 
voorstellen van onderzoeksprofi elen zullen het voorwerp 
uitmaken van een internationale peer review. Op basis 
daarvan zal de eerste lichting van 25 onderzoeksprofi e-
len worden geselecteerd in de loop van 2019. 

De elf Belgische universiteiten – vijf Nederlandstalige 
en zes Franstalige – zijn alle betrokken bij het programma 
en dat zowel op het niveau van het Begeleidingscomité 
als het comité inzake de indiening van de onderzoeks-
profi elen. De wet bepaalt dat de helefi nanciering van 
de onderzoeksprofi elen verdeeld wordt voor 56 % ten 
voordele van Nederlandstalige universiteiten en voor 
44 % ten voordele van Franstalige universiteiten. In to-
taal zullen 125 onderzoeksprofi elen worden gefi nancierd 
tussen 2019 en 2025.

De criteria waaraan de voorgestelde namen voor de 
opvolger van de Belgica moeten voldoen zijn terug te 
vinden op de website van Belspo; de jury die over deze 
naamgeving zal oordelen zal worden samengesteld uit 
vertegenwoordigers van het KBIN, defensie, Belspo 
en het kabinet. Wat het lot van de afgedankte Belgica 

sur les bons rails. De plus, la Flandre et la Wallonie, 
deux entités fédérées, ont envoyé des lettres de soutien. 
Sur la base de ces lettres, l’autorité fédérale évalue sa 
propre contribution. En outre, la Flandre et les États-Unis 
ont pris des engagements en la matière. Enfi n, l’option 
d’un déménagement et l’option d’une rénovation sont 
pour l’heure toutes deux à l’examen. Le contrôle fi nan-
cier actuellement exercé sur les participations dans 
l’institut fait l’objet de négociations avec les États-Unis 
et avec la Flandre, lesquelles sont toujours en cours.

En ce qui concerne les effets retour des programmes 
Airbus, la secrétaire d’État recherche une répartition 
équitable entre la Wallonie et la Flandre: elle est 
consciente qu’il s’agit là d’un équilibre très important. 
Pour l’A400M, le montant total s’est élevé à 58,3 mil-
lions d’euros, dont 38 sont revenus à la Wallonie et à 
Bruxelles. Pour l’A350, la somme se monte à 45 mil-
lions d’euros, pour laquelle on s’efforcera de rectifi er la 
répartition. Il s’agit donc au total de 103 millions d’euros.

En réponse aux questions concernant FED-tWIN la 
Secrétaire d’État répond ce qui suit. La procédure de 
soumission de profi ls de recherche est toujours en cours 
et s’articule autour de trois étapes. Lors de la première 
étape, les 10 ESF ont soumis 145 propositions  de 
domaine scientifi que pour lesquels ils envisagent une 
collaboration avec une université. En réponse, les 
11 universités ont soumis 245 manifestations d’inté-
rêt. La 3ème étape de la procédure sera fi nalisée le 
21 janvier 2019, à savoir l’élaboration conjointe par un 
ESF et une université des profi ls de recherche complets, 
sur la base desquels seront recrutés les chercheurs 
FED-tWIN. Les propositions de profi ls de recherche 
feront l’objet d’un peer-review international sur la base 
duquel le premier lot de 25 profi ls de recherche sera 
sélectionné dans le courant de l’année 2019.

Les 11 universités belges – 5 néerlandophones 
et 6 francophones – sont toutes impliquées dans le 
programme, tant au niveau du Comité d’accompagne-
ment que de la soumission des profi ls de recherche. 
La loi prévoit que le fi nancement global des profi ls de 
rechercheest réparti à 56  % au bénéfi ce des universités 
néerlandophones et 44  % au bénéfi ce des universités 
francophones. Au total 125 profi ls de recherche seront 
fi nancés entre 2019 et 2025.

Les critères auxquels les noms proposés doivent 
satisfaire pour le successeur du Belgica sont disponibles 
sur le site web de Belspo; le jury qui statuera sur ce 
nom sera composé de représentants de l’IRSNB, de la 
Défense, de Belspo et du cabinet. En ce qui concerne le 
sort réservé au Belgica déclassé, celui-ci est en cours 
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d’examen: la suggestion visant à impliquer les asso-
ciations responsables du patrimoine sera certainement 
prise en compte.

En ce qui concerne les propositions de loi visant à 
avancer l’obligation scolaire, la secrétaire d’État sou-
haite laisser l’initiative aux entités fédérées et adoptera 
une position attentiste; cela ne l’empêche pas d’être 
favorable, à titre personnel, à ce que les enfants soient 
envoyés à l’école le plus tôt possible.

III. — AVIS

La commission émet ensuite, par 9 voix contre 2 et 
une abstention, un avis favorable sur la section 46 – SPP 
Politique scientifi que du projet de budget général des 
dépenses pour l’année budgétaire 2019.

 La rapporteuse, Le président,

 Isabelle GALANT  Jean-Marc DELIZÉE

betreft, dit wordt momenteel bekeken: de suggestie om 
hierbij verenigingen voor erfgoed te betrekken wordt 
zeker meegenomen.

Wat de wetsvoorstellen betreffende het vervroegen 
van de leerplicht aangaat wenst de staatssecretaris 
het initiatief ter zake over te laten aan de deelstaten en 
neemt zij een afwachtende houding aan; zulks neemt 
niet weg dat zij persoonlijk er voorstander van is om 
kinderen op zo vroeg mogelijke leeftijd naar school 
te sturen.

III. — ADVIES

De commissie brengt vervolgens, met 9 tegen 2 stem-
men en 1 onthouding een gunstig advies uit over sectie 
46 – POD Wetenschapsbeleid van het ontwerp van al-
gemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2019.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Isabelle GALANT  Jean-Marc DELIZÉE
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